
Пролетарт Scex трап, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана 1 июня 1917 года ПЯТНИЦА, 7 ДЕКАБРЯ 1973 ГОДА № 285 (15277) Цена 2 нон.

ПРЕМИЯ-СТАРОЮВАЛИНЦАМ
На днях в Старую Ювалу 

пришло радостное известие: 
Старо-Ювалинскому сельсо
вету присуждены первое ме
сто в областном соревнова
нии по закупке картофеля 
и денежная премия.

Успех достигнут благода
ря активности депутатов 
И. Д. Смакотиной, И. М. 
Моисеева, В. А. Пронина и 
других. Они сумели органи

зовать широкий актив, убе
дить жителей принять уча
стие в продаже. Настоящим 
энтузиастом показал себя 
заведующий приемным 
пунктом В. В. Мартыненко.

Пять тонн картофеля 
сдал житель Новой Ювалы 
.Лленсандр Чернов, 3.5 тон
ны — главный инженер соз- 
•хоза «Ювалинский» Э. Г. 
Литвинов, три тонны — пен

сионер И. А. Шадрин. В ито
ге у населения закуплено 
387 тонн клубней, что со
ставляет более трех планов.

Сейчас депутаты, актив 
помогают организовать за
купки молока, мяса и дру
гих сельхозпродуктов

Ю. МОИСЕЕВ, 
председатель Старо-Юва- 
линского сельсовета Ко- 

жевпиковского района.

Зимние заботы механизаторов
Вывезти до 1 января все 

грубые корма к фермам — 
такую задачу поставили пе
ред собой механизаторы 
колхоза •«Сибиряк»-. Для 
этого сформировано два мех- 
отряда (14 тракторов). 
Утверждены условия сорев
нования механизаторюв этих

ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА
Вчера состоялся пленум областного комитета 

КПСС, на котором рассмотрен вопрос о созыве XV 
областной партийной конференции.

Пленум обкома КПСС принял постановление со
звать очередную XV областную партийную конфе
ренцию 21 февраля 1974 года.

На рассмотрение конференции внесены следующие 
вопросы:

1. Отчет областного комитета КПСС.
2. Отчет ревизионной комиссии областной партий

ной организации.
3. Выборы областного комитета КПСС.
4. Выборы ревизионной комиссии областной пар

тийной организации.
Установлена следующая норма представительства 

на областную партийную конференцию — один де
легат от 75 членов КПСС.

Пленум рассмотрел также организационные воп
росы.

В связи с  назначением Г.; Н, Судобина заместите
лем министра строительства предприятий нефтяной и 
газовой промышленности СССР пленум освободил 
его от обязанностей секретаря и члена бюро обкома 
КПСС.

Пленум избрал секретарем и членом бюро обкома 
КПСС А. Г. Мельникова, освободив его от обязанно
стей заведующего отделом строительства обкома 
партии.

Заведующим отделом строительства обкома 
КПСС утвержден Г. Ф. Муравьев, ныне работающий 
управляющим трестом «Томскгазстрой».

В связи с переводом на работу в аппарат ЦК 
КПСС освобожден от обязанностей заведующего 
сельскохозяйственным отделом обкома КПСС Н. И. 
Русинов. Заведующим этим отделом утвержден 
А. С. Зарембо, ныне работающий заместителем за
ведующего сельхозотделом обкома партии.
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отрядов. Звенья, возглав
ляемые Д. Новиковым, 
А. Рыжковым, В. Кузьми
ным и В. Рыжковым, ус
пешно справляются с зада
ниями.

Н. САЛАГОР.
Зырянский район.
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л е т  а к т и в и с т о в  п е ч а т и
Вчера в Томске состоялся 

областной слет рабочих и 
сельских корреспондентов 
и журналистов. В сле
те участвовало около 700 
человек. Это рабочие и кол
хозники, журналисты, спе
циалисты народного хозяй
ства, служащие, ученые, 
студенты, партийные, совет
ские. профсоюзные, ко.мсо- 
мольские работники, хозяй
ственные руководители, 
представители центральной 
прессы. Союза журналистов 
СССР, Западно-Сибирской

студии кинохроники, гости 
из соседних областей.

С докладом «О повыше
нии роли печати, телевиде
ния, радио, рабочих и сель
ских корреспондентов в ор
ганизации социалистиче
ского соревнования трудя
щихся области за досрочное 
выполнение заданий пяти
летки» выступил первый се
кретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев.

В прениях приняли уча
стие: первый секретарь
Александровского райкома

КПСС М. А. Матвеев, то
карь завода «Сибэлектро- 
лютор», лауреат премии 
Союза журналистов СССР 
В. И. Сомов, директор Ин
ститута оптики атмосферы 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР В. Е. Зу
ев, тракторист Ингузетского 
леспромхоза В. С. Наставко, 
первый секретарь Бакчар- 
ского райкома КПСС А. П. 
Габрусенко, секретарь пар
тийной организации- област
ной писательской организа
ции, член Союза писателей

СССР Э. в. Бурмакин, ре
дактор первомайской район
ной газеты «Заветы Ильи
ча» С. И. Чернов, замести
тель председателя Всесоюз
ной комиссии по работе с 
рабселькорами и низовой 
печатью Союза журналистов 
СССР А. Я. Блатин, редак
тор областной газеты 
«Красное знамя» А. Н. Но
воселов.

Слет принял обращение 
ко всем активистам печати, 
телевидения и радио.

Лучшие рабселькоры и

журналисты награждены 
юбилейными грамотами ре
дакции журнала «Рабоче- 
крестьянский корреспон
дент», почетными грамота
ми обкома КПСС и облис
полкома, ценными подарка
ми, знаками «Победитель 
социалистического соревно
вания 1973 года». Облсов- 
проф выделил активным 
рабселькорам бесплатные пу
тевки в Дом отдыха «Синий 
утес».

(Подробный отчет о слете 
будет опубликован в ближай
шем номере газеты).

К ТЕБЕ СЛОВО, РАБСЕЛ ЬКО Р!
Обращение участников областного слета рабочих и сельских корреспондентов, 
журналистов ко к ем  активистам печати, телевидения и радио

Дорогие товарищи! Пятьде
сят лет назад, в ноябре 1923 
года, состоялось первое Все
союзное совещание рабочих 
корреспондентов, явившееся 
важной вехой в развитии со
ветской печати, в истории об
щественной жизни страны. 
Движение рабочих и сельских 
корреспондентов обязано сво
им рождением В. И. Ленину. 
Благодаря повседневной пар
тийной поддержке и заботе 
движение рабочих и сельских 
корреспондентов приобрело 
подлинно массовый характер, 
укрепилось организационно и 
превратилось в большую об
щественно-политическую силу, 
мощный инструмент партии в 
мобилизации масс на решение 
задач коммунистического
строительства.

Мы живем в бурное, полное 
замечательных дел н сверше
ний время. Повсюду—на пред
приятиях, стройках, в совхозах, 
колхозах, научных лаборато
риях — кипит напряженный 
труд по претворению в жизнь 
решений XXIV съезда партии. 
Советские люди по призыву 
партии превратили третий год 
пятилетки в год ударной рабо
ты. Опираясь на все возраста
ющую экономическую мощь 
нашей страны, партия. Цен
тральный Комитет, Политбюро, 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежнев 
делают все для обеспечения 
мира во всем мире, дальней
шего укрепления могучего сот 
юза революционных сил — 
мировой системы социализма, 
международного рабочего 
движения, борцов за нацио
нальное и социальное освобо
ждение.

Свой вклад в исторические 
свершения народа вносят и 
советские журналисты, рабо
чие и сельские корреспонден
ты — боевые помощники пар
тийных организаций, Ленин
ское учение о партийности пе- 
чати, активное участие в ком
мунистическом строительстве, 
преданность Родине — вот что 
было, есть и всегда будет ос
новой в работе каждого из 
нас. Нами движет не жажда 
славы, а сознание личной при
частности к решению задач 
коммунистического строитель
ства, стремление сделать мас
совым всякое полезное, про
грессивное начинание и соз
дать нетерпимое, критиче
ское отношение к недостат
кам, упущениям.

На нашем слете состоялся 
обстоятельный, деловой раз
говор о задачах по повыше
нию роли печати, телевидения 
и радио, рабочих и сельских 
корреспондентов в организа
ции социалистического сорев
нования трудящихся области 
за досрочное выполнение за

даний пятилетки. Мы считаем, 
,что для нас, ' работников 
'средств массовой информа
ции,-рабочих и сельских кор
респондентов, нет более акту
альной и благодатной темы, 
чем тема труда, тема социали
стического соревнования.

У нас сложились хорошие 
традиции показа передовиков 
соревнования, отображения его 
героики. Наш долг — беречь, 
и умножать эти традиции, 
неустанно разжигать из искр 
творчества новаторов мощный 
подъем народной инициативы. 
Мы должны руководствоваться 
в своей практической работе 
словами Тенерального секрета
ря ЦК КПСС тов. Л. И. Бреж
нева о том, что «социалисти
ческое соревнование, будучи 
живым творчеством масс, тре
бует не только активной Под
держки, и поощрения передо
виков, но и выявления тех, кто 
отстал или трудится недоста
точно добросовестно. И де
лать это надо публично, глас
но, чтобы люди знали не толь
ко о тех, кто работает с пол
ной отдачей, но и о тех, кто 
работает с прохладцей, без 
напряжения».

Журналисты, рабочие и сель
ские корреспонденты обязаны 
решительно выступать против 
формализма в организации 
соревнования, попыток пре
вратить его в парадную шуми
ху. Надо глубоко анализиро
вать положение дел в сорев
нующихся коллективах, убеди
тельно Показывать, за счет че
го достигают высоких резуль
татов идущие впереди, что ме
шает добиваться успеха отста
ющим, какие резервы еще не 
использованы, осуществлять 
постоянный контроль ' за вы
полнением принятых обяза
тельств. Для этого особенно 
важно шире использовать рей
ды печати, телевидения м ра
дио, регулярно проводить сов
местно с общественными орга
низациями смотры использо
вания резервов производства, 
взаимные проверки соревную
щихся коллективов. В выступ
лениях прессы должна нахо
дить отражение главная осо
бенность соревнования на ны
нешнем этапе — настойчивый 
поиск все новых и новых ре
зервов роста эффективности 
производства, всемерная забо
та о повышении производи
тельности труда, фондоотда
чи, качества продукции, улуч
шении ислользования обору- 
доягтия, экономии сырья, ма
териалов, рабочего времени, 
внедрении достижений науки 
и передового опыта, забота о 
воспитании коммунистического 
отношения .к труду.

Трудящиеся (власти сейчас 
разра($аты8ают встречные пла
ны и принимают'социалистиче
ские обязательства на четвер

тый год пятилетки. Важно до
биться, чтобы в этом деле уча
ствовали самые широкие мас
сы трудящихся, чтобы обяза
тельства были напряженными 
и экономически обоснованны
ми. Печати, телевидению и 
радио особое внимание нужно 
уделять также массовой про
верке вьшолнения обяза
тельств текущего года, глубо
кому анализу его итогов и 
уроков.

Коллективы многих пред
приятий области обязались в 
первом квартале будущего го
да выполнить на 26—28 про
центов годовой план реализа
ции продукции. Печать, теле
видение и радио должны по
мочь проложить этому патрио
тическому почину дорогу на 
все без исключения предприя
тия, ярко показывать выгоды и 
преимущества, которые он 
несет.

Развиваются поиск и освое
ние природных ресурсов на
шей области. Набирает силу 
первенец нефтяной индустрии 
— Стрежевой. Построен мощ
ный нефтепровод Александ
ровское — Томск — Анжеро- 
Судженск. Область покрылась 
сетью электрических линий и 
коммуникаций. Значительное 
развитие получила строитель
ная индустрия. Промышлен
ность области досрочно вы
полнила план одиннадцати ме
сяцев по реализации продук
ции. В крупных масштабах раз
виваются мелиоративные ра
боты. Труженики . сельского 
хозяйства 8 срок и организо
ванно убрали урожай, вспаха
ли зябь и заложили качест
венные семена. Колхозы и 
совхозы перевыполнили план 
продажи государству мяса, 
яиц и шерсти. Увеличились 
производство и продажа моло
ка по сравнению с прошлым 
годом.

За три года текущей пяти
летки трудящиеся области по
лучили прибавку к заработ
ной плате, а сту1|енты — к сти
пендии. Созданы крупные 
мощности по производству 
пищевых продуктов. Введено 
в строй много жилых домов, 
объектов торговли, комму
нального хозяйства, ширится 
благоустройство городов и 
сел.

Однако в промышленности, 
капитальном строительстве, 
сельском хозяйстве области 
еще немало • нерешенных 
проблем, серьезных недостат
ков. Далеко не полностью ис
пользуются производственные 
мощности, низка фондоотдача, 
в ряде коллективов слаба тру
довая дисциплина. < Все это не 
может не сказываться на про
изводительности труда, се1бе- 
стоимости продукции. Недо
статочное использование тех

ники, слабая организация тру

да, невнимание к передовой 
технологии привели к серьез
ному отставанию целого ряда 
предприятий лесной, местной, 
легкой промышленности и не
которых предприятий машино
строения. Все еще чрезмерно 
распыляются силы и средства 
ряда строительных предприя
тий, что приводит к срыву сро
ков сдачи объектов, замора
живанию капиталовложений. 
Многое предстоит сделать по 
расширению производства то
варов народного потребления, 
улучшению работы предгфия- 
тий сферы обслуживания, по
вышению качества услуг и 
товаров массового спроса.

Ответственные задачи стоят 
перед тружениками сельского 
хозяйства области. Необходи
мо организованно провести 
зимовку скота, рационально 
использовать корма, значи
тельно больше произвести мя
са, увеличить поголовье коров 
и их молочную продуктив
ность, подготовить технику, 
семена к посевным и убороч
ным работам, своевременно 
вывезти на поля удобрения. 
Существенно расширить под
готовку механизаторов, в том 

' числе за счет овладения ра
бочими и служащими городов, 
районных центров и сел про
фессией тракториста.

Все эти проблемы должны 
находиться в центре внимания 
журналистов и рабселькоров. 
Главное в их освещении — 
глубокий анализ работы пере
довых и отстающих предприя
тий и хозяйств, причин недо
статков, показ неиспользован
ных резервов, опыта лучших 
коллективов и контроль за его 
внедрением.

Решение сложных и много
плановых задач, выдвинутых 
XXIV съездом партии и пяти
леткой, требует повышения 
роли печати, телевидения и 
радио в политическом воспи
тании трудящихся, в дальней
шем укреплении их организо
ванности и дисциплинирован
ности. Органы массовой ин
формации и пропаганды обла
сти немало сделали в этом 
направлении. В этом году про
ведено более 300 рейдов пе
чати и народного контроля 
под девизом «Рабочей минуте 
— строгий счет». Широкое 
участие в них рабочих и сель
ских корреспондентов, их ак
тивная позиция на собраниях, 
где етбсуждалиеь итоги рейдов, 
способствовали воспитанию 
людей в духе высокой дис
циплины и ответственности за 
порученное дело. Нужно, что
бы эта большая работа не ос
лабевала, ибо в укреплении 
дисциплины труда сделано 
еще далеко не все, что

Принято на областном 
листов 6 декабря 1973 года.

возможно и необходимо. 
Газетам, телевидению, радио 
следует полнее и ярче пока
зывать воспитательную роль 
прочзяодствеияых коллекти
вов.

Мы призываем активистов 
печати, телевидения и радио, 
всех рабочих и сельских кор
респондентов, журналистов с 
еще большей настойчивостью 
вести работу по укреплению 
трудовой дисциплины, социа
листической с^ственнести и 
правопорядка, начать массо
вый поход против недисципли
нированности, бесхозяйствен
ности и расточительства, за 
экономию каждой минуты ра
бочего времени, каждого ки
лограмма сырья, материалов 
и топлива, каждого киловатт- 
часа электроэнергии. На пред
приятиях, стройках, в колхозах 
и совхозах, рабочие и сель
ские корреспонденты, журна
листы должны стать >«»ициа- 
торами проведения массового 
смотра под девизом «Прогу
лам, простоям, бесхозяйствен
ности н расточительству — 
бой!». Мы считаем необходи
мым в трудовых коллективах м 
районах создать штабы этого 
похода, вовлечь в это движе
ние членов групп \ народного 
контроля И яКомсо>мольс«ого 
прожектора», редколлегий 
стенных газет, самые широкие 
массы трудящихся.

Наша почетная обязанность 
— нести в массы, распростра
нять всепобеждающие идеи 
марксистско-ленинского уче
ния, разносторонне пропаган
дировать советский образ жиз
ни, способствовать глубокому 
экономическому образованию 
трудящихся, воспитанию со
ветских людей в духе - комму
нистической убежденности, 
высоких моральных . качеств, 
социалистического патриотиз
ма и пролетарского интерна
ционализма, непримиримости 
к буржуазной идеологии и 
пережиткам прошлого, прав
диво, с подлинн'о партийных 
позиций отражать на страни
цах газет, в передачах телеви
дения и радмо нашу богатую 
н многогранную жизнь, раз
вертывать принципиальную и 
острую критику недостатков.

Мы, советские журналисты и 
рабселькоры, по праву гор
димся и дорожим традициями 
нашей партийной прессы. Ис
точник силы, идейного богат
ства, лравдивост, прннцили- 
альносга и содержательности 
ее, как массовой трибуны об
щественного мнения, мы ви
дим в партийном руководстве. 
Этим определяется ее воз
растающее влияние на массы, 
ее авторитет, действенность 
печатного слова.

Труженики области живут 
сейчас большими делами и за
ботами девятой пятИ1№Т1<и. По
мочь нм успешно решить зада
чи, поставленные партией, — 
наш первейший долг. Совет
ские журналисты, рабочие и 
сельские корреспонденты бы
ли, есть и всегда будут актив
ными борцами за претворение 
в жизнь предначертаний пар
тии.

слете рабселькоров а ждрна-

Бригада Валентины Алек
сандровны Захарнковой в 
этой году вела завершаю
щие работы на десяти стро
ительных объектах Томска. 
В управлении «Отделстрой» 
этот коллектив известен 
своим добросовестным отно
шением к делу. Сама брига
дир трудится на стройках 
двенадцать лет, в совершен-' 
стве владеет всеми навгака- 
мн, необходимыми отделоч
никам. Два года назад при
шли из профессионально-

технического училища Ан
тонина Лунаева и Людмила 
Танаева.

Молодые работницы 
охотно перенимали опыт у 
бригадира и теперь не усту- 

, пают в мастерстве старшим 
товарищам. На отделке пя
тиэтажного жилого дома по 
проспекту Фрунзе бригада 
постоянно перевыполняет 
задания.

НА СНИМКЕ: А. Лунае
ва (слева) и Л. Танаева.

Фото Э. Стойлова.

Много лет Эмма Андреев
на Генг трудится дояркой в 
совхозе «Александровский». 
За это время она надоила 
свыше тысячи тонн молока. 
Недавно опытной дояркр 
присвоено звание «Мастер- 
животновод первого класса».

Любовь к своей профес
сии, зоотехнические знания 
и добпосовестный труд вы
вели Эмму Андреевну в чис
ло пепедовых доярок рай
она. По плану за три года 
валовой надой в ее группе 
должен составить 1.800 
центнеров. За 2 года н И  
месяцев, прошедших с нача
ла пятилетки, она надоила 
уже свыше 1,920 центнеров 
молока.

В. ЖУКОВ.
Александровский район.

Новый коровник
На Высокоярской молоч

нотоварной ферме совхоза 
«Путь Ленина» сдан в экс
плуатацию новый скотный 
двор на 200 голов. Боль
шую помощь совхозу оказа
ли работники районного 
объединения «Сельхозтех
ника»: сварщик Виктор Тер- 
тишников, слесарь-монтаж
ник Александр Лузенов, 
старейший механизатор Ни
колай Мартемьянов, меха
ник Геннадий Яковлев и 
инженер по механизации 
тцудоемких процессов Юрий 
Савицкий.

Они в короткий срок ис
пытали и отрегулировали 
все механизму и помогли 
животноводам поставить 
скот в новый коровник 

Ф. ГОСПОРЬЯН.
Парабельский район.

ПРИНЯТ ВСТРЕЧНЫЙ ПЛАН

Основа успеха 
—соревнование

На профсоюзном собрании коллектива производственного 
объединения «Сибкабель», состоявшемся на днях в Доме 
культуры предприятия, был обсужден а единодушно одобрен 
встречный план на 1974 год.

О трудовом почине томских кабельщиков мы попросили 
рассказать генерального директора объединения Василия Ва
сильевича ЛЫЧАГИНА.

— Движение по принятию 
встречных планов идет по 
всей стране. Ежедневно 
средства информации рас
сказывают нам о том, как 
трудящиеся различных пред
приятий разрабатывают для 
себя напряженные до-полни- 
тельные производственные 
задания на 1974 год.

Коллектив нашего объе
динения решил тоже при
нять встречный план. Сверх 
годового задания мы реши
ли реализовать цродукц^ 
на миллион рублей. На днях 

- я поставил в известность о 
таком обязательстве наше 
управление «Главкабель». 
Инициатива томичей одобре
на.

Каждому ясно: для то
го, чтобы реализовать сверх
плановую продукцию, ее 
вначале нужно изготовить. 
Без увеличения производст
венных площадей, числен
ности работающих это труд
но сделать. Однако наш кол
лектив решил, что возможно 
в четвертом году пятилетки 
добиться значительного ро
ста производства

Встречный план — это 
для' коллектива своего рода 
экзамен на зрелость.' В борь
бе- за его выполнение будут 
проверены все способности 
наших тружеников. - Ведь ут

вержденный встречный план 
— это уже государственное 
задание. От его выполнения 
зависят и премии, и зара^т- 
ная плата, и т. д.

Главной силой в решении 
поставленных задач, мы 
считаем, должно стать со
ревнование. Сейчас в объе
динении широко разверну
лось движение за внедрение 
комплексных планов на" каж
дом рабочем месте, которые 
должны способствовать зна
чительному росту произво
дительности труда.

В нынешнем году заметно 
повысилась эффективность 
соревнования. Трудовое со
перничество между рабочи
ми, участками, цехами во 
многом способствует росту 
производительности труда. А 
соревнование с электролам
повым заводом помогло нам 
в третьем году пятилетки 
решить многие жизненно не
обходимые для производства 
вопросы.

Только за счет интенси-, 
фикации производства сверх 
плана нами уже реализовано 
продукции на 1,5 миллиона 
рублей. До конца года на
деемся реализовать дополни
тельно еще на 300 тысяч 
рублей продукции.

За 2 года пятилетки 
сверхплановая реализация

составила 3.400 тысяч руб
лей. Рост объема выпу
скаемой товарной продук
ции превысил плановый. 
Возросла производитель
ность труда. Причем темпы 
ее, рбста опережают рост за
работной платы.

Планируя свою работу, на 
будущий год, мы поставили 
цель — изготовить в первом 
квартале 26 процентов про
дукции от годового задания. 
Это даст нам возможность 
реализовать сверх первона
чального плана на 650 ты
сяч рублей изделий. Это 
сложная задача. Для 
ее решения потребуют
ся большие усилия все
го коллективе, Наши тру
женики готовы к борьбе за 
выполнение этих задач. На 
нашем предприятии на сме
ну устаревшему оборудова
нию приходит более совре
менное оборудование. К со
жалению, производственное 
оборудование для кабельной 
промышленности разрабаты
вается недостаточными тем
пами. С большим удовольст
вием мы заменили бы стан
ки во многих цехах, но пока 
такая замена прошла ча
стично лишь в волочильном 
цехе н шахтно-кабельном 
производстве.

До сих пор уязвимыми ме
стами нашего производства 
являются те операции, где 
большая доля ручного 
труда. Это особенно ощу
тимо на участке изготов
ления осветительных шну
ров. Нередко отстает от про
граммы по этой же причине 
участок оплетки. На эти под
разделения производства в 
будущем нам предстоит об
ратить особое внимание. 
Для тружеников здесь раз
работаны специальные усло
вия соревнования, продума
ны дополнительно меры ма
териальной заинтересованно
сти. 1974 год будет для кол
лектива серьезным испыта
нием. Но мы уверены, что с 
поставленными задачами 
справимся.

В П Е Р Е Д  И -  Ч Е Р Н ЫШ Е В Ц Ы
В Вакчарском районе про

должается месячник по вы
возке грубых кормов к фер
мам. Первенство в соревно
вании удерживает совхоз

«Чернышевский». Здесь до
ставлено с лугов и полей 
около 90 процентов сена. 85 
процентов заготовленных 
грубых кормов вывезено в 
совхозе «Таежный». Хорошо

организована эта работа в 
совхозах «Заветы Ильича», 
«Галкинский» и имени КаЛй- 
нина.

Н. ТРИФОНОвА.
Бакчарский район.

ПРИЕМ Н. В. ПОДГОРНЫМ А. ДУГЛАСА-ХЬЮМА
Председатель Президиума 

Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный 4 декабря 
принял в Кремле находяще- 
сбея в Советском Союзе с 
официальным визитом ми
нистра иностранных дел и 
по делам Содружества Вели
кобритании сэра Алека Дуг
ласа-Хьюма.

Состоялась дружествен
ная беседа, в ходе которой 
были рассмотрены вопросы 
дальнейшего развития совет

ско-английских отношений и 
актуальные проблемы меж
дународного положения. Бы
ло подчеркнуто стремление 
Советского Союза и Велико
британии к расширению 
сфер взаимовыгодного сот
рудничества двух стран на 
благо советского и британ
ского народов, в интересах 
укрепления мира и безопас
ности в Европе и во всем ми
ре.

В беседе, приняли участие 
министр . иностранных дел 
СССР А. А. ■ Грюмыко, посол 
Советского Союза в Велико
британии . Н. М. Луньков, а 
также постоянный замести
тель министра иностранных 
дели по делам Содружества 
Великобритании сэр Томас 
Бримелоу, посол Великобри
тании в Советском Союзе 
сэр Теренс Гарви.

(ТАСС).
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ; ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

д е т ь  г л а в н о е
КРАСНОЕ ЗНАМЯ; !7 декабря 1973 года

В трудное время подошла 
пора отчета партбюро Алек
сандровского нефтепровод
ного управления. Накануне 
произошла смена руководст
ва. Для многих это оказа
лось неожиданным.

И вот собрались коммуни
сты на свое отчетно-выбор
ное собрание. Что скажет 
докладчик? Ведь в том, что 
произошло, немалая доля 
вины и партийного бюро.

Число коммунистов в уп
равлении невелико — 38 (в 
коллективе управления 390 
человек). Но, как справедли
во отметили выступающие — ' 
старший инженер лаборато
рии контрольно-измеритель
ных приборов и автоматики 
А. Е. Орешин, начальник ба
зы флота Г. Г. Закиров и 
другие,—партийная органи-' 
зация—ядро трудового кол
лектива, его ведущая сила. 
И в . докладе секретаря 
партбюро, с которым вы
ступил В, П. Деньгин, было 
немало тому подтвержде
ний.

Производство — главная 
сфера приложения сил пер
вичной организации, А при
менительно к управлению— 
это мобилизация коллектива’' 
на выполнение плана пере
качки нефти. Выполняется 
план успешно: бесперебойно, 
нескончаемым потоком идет 
томская нефть в промышлен
ные районы страны. По 
сравнению с прошлым годом 
нынче значительно увели
чился объем перекачки 
жидкого топлива. Снижена 
себестоимость перекачки не
фти, на 14,9 процента боль
ше запланированного повы
силась производительность 
труда.

Третий год пятилетки для 
нефтепроводного управления 
был знаменателен и тем, 
что в апреле пущены в экс
плуатацию головная и под
порная насосные станции со 
всем комплексом пускового 
мини.мума. Коллективом 
проделана большая работа 
по отладке технологической 
схемы перекачки, сложного 
электротехнического обору
дования, системы автомати
ки и промышленного телеви
дения. Заслуга в этом мно

гих тружеников коллектива, 
чьи имена занесены на Дос
ку почета и назывались на 
собрании. Это оператор по 
перекачке . нефти Р. -Г. Ва
фин, обходчики нефтепрово
да Т. Б. Якушевский и 
М. Л. Бетенеков, начальник 
цеха перекачки нефти В, А. 
Осипов, слесарь А. С. Судо- 
платов, старший инженер 
КИПа Р. А. Бикбавов, а 
также награжденные недавно 
правительственными награ
дами * слесарь-трубопровод
чик А. М. Гребенников и 
электромонтер Я. Б. Тимвр- 
булатов.

С радостью и гордостью 
■ восприняли нефтепроводчи- 

ки приветствие Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева, его слова о том, 
что «ввод в действие новой 
нефтяной магистрали яв
ляется важны.м вкладом в 
развитие производительных 

«(СИЛ Западной Сибири, в осу
ществление грандиозной 
программы экономического 
и социального развития 
страны, выдвинутой XXIV 
съездом партииj>.

Партбюро вникало во 
многие сферы производства. 
В повестке дня собраний 
были вопросы' об авангард
ной роли коммунистов в вы
полнении государственного 
плана, в борьбе за техниче
ский прогресс. В отчет
ный период партбюро ввело 
в практику отчеты коммуни
стов о выполнении ими 
служебных обязанностей, 
партийных поручений. На 
партийных собраниях слу
шались, например, отчеты 
председателя линейного ко
митета профсоюза Н. X. 
Рахматулина. главного энер- 
гетика В. С. Воропаева, се
кретаря комсомольской орга
низации Л, Т. Анферовон.

Словом, за год сделано 
немало. И все-таки комму
нисты справедливо отмеча
ли серьезные упущения в 
работе бюро.

Как повысить боеспособ
ность своей организации, 
как активизировать каждого 
коммуниста? Собрание по
казало, что решение этих 
проблем для парторганиза

ции оказалось делом непро
стым. Да и сами члены парт
бюро далеко не полностью 
использовали свои возмож
ности, не все отличались ак
тивностью и инициативой. 
Работало партбюро часто 
без плана, собиралось нере
гулярно. Некоторые вопросы 
решались поверхностно.

— Собраний-то мы прово
дили много, — сказал сле
сарь контрольно-измеритель
ных приборов и автоматики 
НПС А. С. Судоплатов. — 
А как они проходили? Чаще 
в спещке. Нередко р повест
ке дня коммунисты узнава
ли за час-другой до собра
ния. Ясно, что такие собра
ния проходили формально, 
не оставляли глубокого сле
да.

Седьезным недостатком 
партбюро был слабый конт
роль за претворением в 
жизнь принимаемых реше
ний. На критические вы
ступления, замечания и 
предложения коммунистов 
партбюро реагировало сла
бо. Так появилась обстанов
ка всепрощения и низкой 
требовательности.

— Особенно не жаловали 
своим вниманием члены 
партбюро и его секретарь 
В. П. Деньгин отдаленные 
участки на трассе нефтепро
вода в Каргаске и в Парабе- 
ли, — сказал механик И. 3. 
Агеев. — Люди живут там 
в трудных' бытовых услови
ях. Даже политинформато
ры у них — редчайшие го
сти.

Как бы ни был широк и 
многообразен круг обязанно
стей партбюро, в каждой ор
ганизации всегда есть вопро
сы, требующие особенной 
заботы. Один из таких во
просов — подбор, расстанов
ка и воспитание кадров. Как 
отметили коммунисты, имен
но это звено и выпало из по
ля зрения партийного бю
ро. Отсюда и результаты. 
Некоторые -  инженерные 
должности заняты людьми, 
не__имеющими на то основа- 

'Н и й . Есть среди ИТР товари
щи, которые, по выражению 
докладчика, не знают, чем 
занять рабочий день.

Роль специалистов следу
ет повышать. Важно добить

ся, чтобы каждый из них 
был умелы.м организатором 
и воспитателем, сам творче
ски рос и помогал в этом ра
бочим.

Не выполняло партбюро 
и .функции партийного конт
роля за деятельностью ад
министрации. Ее ошибки не 
вскрывались, не предавались 
гласности. Все это создавало 
в коллективе нездоровую 
атмосферу, лихорадило кол
лектив. В вышестоящие ин
станции шли жалобы. Алек
сандровский райком партии 
и Стрежевской партком пе 
раз обращали на ето внима
ние партбюро управления и 
его секретаря Деньгина. Од
нако реакция была слишком 
замедленной и малодействен
ной, В финале — смена ру
ководства как вынужденная 
мера, последовавшая по 
инициативе главка.

— Этого могло не случить
ся, — высказали мнение вы
ступившие на собрании А. Е. 
Орешин и В. А. Осипов, — 
если бы партбюро занимало 
твердую и принципиальную 
позицию в вопросах расста
новки кадров и больше забо
тилось о политической зре
лости и идейном росте ком
мунистов.

Партийная организация 
нефтепроводного управления 
молода и переживает стадию 
роста, становления. В такой 
период особенно важна роль 
партбюро, создание здорово
го психологического климата 
в коллективе, деловой, твор
ческой обстановки. Ведь чем 
активнее будет работать 
каждый коммунист, чем 
крепче выборный орган ста
нет опираться в своей повсе
дневной работе на опыт и 
инициативу коллектива, тем 
боеспособнее станет первич
ная организация. В нефте
проводном управлении есть 
дйя этого все возможности, 
потому что, несмотря па 
многие трудности и недо
статки, партийная организа
ция за отчетный год вырос
ла организационно и окреп- 
ла политически. Самокри
тичный тон, высокая требо
вательность, прозвучавшие в 
выступлекиях коммунистов 
на собрании, — хорошее то
му подтверждение.

Т. БОРТНИКОВА.

щ

По-ударному трудится 
слесарь Стрежевского уп
равления буровых работ 
Алексей Константинович Ре
шетников. В том, что буро
вая бригада В. Калинчука, в 
которой он работает, досроч

но выполнила не только го
довое задание, но и социа
листическое обязательство 
года, есть и его заслуга.

НА СНИМКЕ: А. Решет
ников.

Фото Н. Лесникова.
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ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

К о м  б и н о т  
р о б о т а е т  
без о тх о д о в

*.

Начальник транспортного 
отдела Костромского фанер
ного комбината отдал распо
ряжение: машин на вывозку 
с территории предприятия 
отходов производства не вы
делять — больше отходов не 
будет.

Это может показаться не
реальным. Трудно предста
вить, чтобы фанерный ком
бинат, перерабатывающий в 
год 150 тысяч кубометров 
древесины, не имел отходов. 
Ведь при производстве фане
ры в дело идет лишь около 
60 процентов сырья.

В недалеком прошлом 
остальные отходы сжигались 
в топках печей или продава
лись населению на хозяйст
венные нужды, а ведь из них 
можно делать немало н.уж- 
ных вещей.

На Костромском комбина
те был̂  разработан так назы- 
вае.мый' комплексный план 
рационального использова
ния древесины, легший в ос
нову коренной перестройки 
всего производства. Прежде 
всего построили цех древес
ностружечных плит, потреб
ляющий три четверти отхо
дов фанерного производства. 
За три года пятилетки бла
годаря внедрению различ
ных технических новшеств 
и передовых форм организа
ции труда этот цех (при не
значительных капитальных 
затратах) удвоил проектную 
мощность. Только из отхо
дов он вырабатывает теперь 
25 тысяч кубометров плит в 
т?Л' ведь один «кубик» 
ДСП в строительстве равно
ценен пяти кубометрам круг
лого леса. Вот и выходит, 
что коллектив цеха ежегодно 
экономит 125 тысяч кубо
метров деловой древесины— 

.годовую выработку леспром
хоза средней мощности!

Вслед за цехом древесно
стружечных плит были по

строены и оснащены совре
менным оборудованием цехи 
пресс-изделий и ширпотреба 
которые в качестве сырья 
стали использовать осталь
ную часть отходов. Измель 
ченная и смешанная с син
тетическим клеем древес
ная масса оказалась отлич
ным материалом для различ
ных поделок. В пресс-фор
мах при высоких температу
рах и давлении она легко 
принимает всевозможные 
«обличил», почти не требуя 
дополнительной обработки.
В 1973 году производство 
товаров широкого потребле
ния из вторичного сырья — 
так теперь именуются на 
предприятии отходы — со
ставило десятую долю всего 
объема продукции комбина
та. Среди фанерных комби
натов страны это самый вы
сокий показатель.

Чтобы до Минимума уде
шевить себестоимость изде
лий и пустить в дело макси
мум отходов, было решено 
для выпуска товаров ширпо
треба организовать специа
лизированные участки при 
мновных производствах. 
Например, в одном из цехов 
из обрезков фанеры изготов
ляют детские хоккейные 
клюшки, кухонные доски и 
другую продукцию. Полная 
.механизация этих операций 
делает переработку отходов 
высокорентабельной. Кол
лективы ведущих цехов ма
териально заинтересованы в 
этом: ведь вся прибыль от
реализации товаров шир
потреба остается в распоря
жении предприятия и ис
пользуется на расширение 
производства, строительство 
жилья, премирование рабо
чих. В прошлом году эта 
прибыль составила 200 ты
сяч рублей.

В. ПАШИН,
корр. ТАСС.

Кострома.

Надежда Петлина работает на участке цилиндрических 
ламп^цеха № 22 электролампового завода запасной работ
ницей. Это значит, что она может подмен»п'ь любую тру
женицу, выполнить любую операцию. Надя—высококва
лифицированный специалист. И какую бы операцию она 
ни вьтолняла, всегда перекрывает сменное задание.

Фото в. Казанцева.
ш . '. . , ' Г . . . . . . .
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Меры принят ы
в  корреспонденции, опуб

ликованной под заголовком 
«Не в личной обиде де
ло» в 203 номере на
шей газеты, речь шла о не
здоровой обстановке, кото
рая сложилась в инструмен
тальном цехе № 6 завода 
математических машин, о 
прямом зажиме критики.

Как же на предприятии 
отреагировали на выступ
ление газеты? Секретарь 
парткома В. Ворошилов со
общил редакции, что оно 
стало предметом серьезного 
разговора на партийном соб
рании и заседании партийно
го комитета 25 октября и 
22 ноября с. г. -По большин
ству фактов, отмеченных в 
корреспонденции, приняты 
меры. Сейчас производствен

ные дела в цехе пошли на 
лад. Активизировали свою 
деятельность партийная, 
профсоюзная организации. 
Каждый случай нарушения 
трудовой дисциплины разби
рается на заседании цехко
ма, рабочем собрании. Парт
ком осудил существующую 
в цехе практику рассмотре
ния писем и заявлений. При
нято соответствующее по
становление, с которым оз
накомлены все секретари це
ховых парторганизаций, на
чальники цехов и отделов за
вода.

За упущения в производ
ственной н идейно-воспита

тельной работе начальнику 
цеха № 6 Ц. Ф. Фокееву 
объявлен строгий выговор. 
Получил выговор и бывший 
секретарь партийной органи
зации И. И. Светлов.

На повестке дня —итоги года
Томский райком партии 

провел совещание секрета
рей парткомов совхозов. Бы
ли рассмотрены предвари
тельные итоги сельскохо
зяйственного года, вопросы 
подготовки и принятия

встречных планов в коллек
тивах, у.чучшении экономи
ческого образования трудя
щихся, о ходе обмена пар
тийных документов ,и дру
гие.

Л. ПАВЛОВ.

КОРОТКИЕ СИГНАЛЫ
Если кому-то из жителей 

Малиновки надо сфотогра
фироваться или отремонти
ровать часы, они едут в 
Томск, поскольку этих необ
ходимых пунктов бытового 
обслуживания у нас нет.

Г. ИВАНОВ.
С. Малиновка.

V Томский район.* * *
Может быть, вмеаыатель- 

ство редакции положит ко
нец спору между управлени
ем водопроводно-канализа

ционного хозяйства и ЖКО 
производственного объедине
ния «Сибкабель» (наш дом 
на его территории), кому 
восстановить в жилмассиве 
подкачивающие насосы. Го
да три назад их убрали, счи
тая, что вода и без них смо
жет поступать на верхние 
этажи домов. Но, увы, оби
татели 4—5-го этажей си
дят без голодной воды.

А. ЩЕН-КО.
г .  Томск.

Р А Б О Ч Е Й  М И Н У Т Е  — С Т Р О Г И Й  С Ч Е Т

Д У Т Ы Е  В О С Ь М Е Р К И
РЕЙД РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» И ОБЛАСТНОГО

В ПАМЯТЬ О 
ВЫДАЮЩЕМСЯ 
ПОЛКОВОДЦЕ

РАДИО
— Баллы? — переспро

сил управляющий Аркашев- 
ским отделением В, А. Пар
фенов. — Записывали когда- 
то, обсуждали, кому сколь
ко. Только уже год, как пе
рестали. Ни к чему... Сов
хоз в убытках — тринадца
той зарплаты все равно не 
видать. ‘

Очевидно, нужно объяснить 
читателю, о каких баллах 
идет речь. В свое время 
балльная система существо
вала во всех совхозах приго
родного района. Каждому 
труженику рабочее собрание 
ежемесячно выводило оцен
ку в зависимости от выпол
нения им производственного 
задания и поведения в быту. 
В конце ^ода определялся 
средний балл, от которого 
зависела доплата , из фонда 
материального поощрения. 
Методику здесь описывать 
не стоит, о ней в свое время 
писали в газетах. Может 
быть, не все в ней совер
шенно, но принцип прави
лен. Такая оценка вклада в 
общее дело способствует со
ревнованию и, безусловно, 
дисциплинирует. Кстати, 
баллы должны приниматься 
во внимание не только при 
распределении денежного 
вознаграждения, но и при 
распределении путевок,
квартир и т. д. И вот этой 
балльной системы не стало. 
Причем не только в Арка- 
шевском отделении, но во 
всем совхозе «Корнилов
ский». Исчезла она не по 
какому-то приказу, а сама 
по себе.

Довод о том, что, коль рас
пределять по баллам нечего, 
не стоит их и вывЬдить, мы 
слышали не только от уп
равляющего. Но нас удиви
ло, почему ужё с начала го
да в совхозе «настроились» 
на убытки. Откуда эта уве
ренность, что не быть при
были, а значит, и тринадца
той зарплате?

Да, сегодня уже можно 
сказать определенно: около
трехсот тысяч рублей сов
хозных убытков , придется 
перекрывать государству.' 
Но ведь в промфинплане бы
ло запланировано на 1973 
год 179 тысяч рублей при
были. Так не стойкое ли от
сутствие уверенности в том, 
что совхоз справится с пла

ном, явилось одной из
причин отрицательного ба
ланса? В начале работы 
сказать: «Все равно ничего 
не получится» — значит и 
ые пытаться бороться за ус
пех. а следовать туда, куда 
кривая вывезет.

Не потому ли не исполь
зовали в этом году в совхо
зе и такой стимул борьбы 

, за повышение производи
тельности труда, как внутри
хозяйственный расчет? В 
трех отделениях из шести 
даже не составляют отчета 
о затратах. Отсутствие над
лежащего учета и контроля 
за расходованием средств 
неизбежно ведет к тому,, что 
затраты растут быстрее, не
жели производство. Отсюда 
убытки, а следовательно, от
сутствие фонда стимулиро
вания, из которого можно 
было бы поощрять за то же 
снижение затрат. Получает
ся своего рода замкнутый 
круг.

Наш рейд был проверкой 
соблюдения трудовой дис
циплины в совхозе. Но то, о 
чем говорилось выше, - пря
мым образом связано с на
шей задачей. Мы не собира
лись считать прогулы, про
водить хронометраж рабоче
го времени на какой-либо из 
ферм, фиксировать, сколько 
человек опоздало, а кого 
нет на работе. Мы попыта
лись увидеть другое — что 
делают дирекция, рабочком 
и партком совхоза для того, 
чтобы рабочее время исполь
зовалось производительно, 
что предпринимается здесь 
для повышения производи
тельности труда? А для то
го, чтобы узнать, сколько в 
совхозе прогулов, достаточ
но было посмотреть учет в 
отделе кадров. Там подсчи
тано, что за десять месяцев 
совершено более семисот 
прогулов — в среднем по 
одному на каждого работаю
щего. А вот данные из 
экономического анализа. В 
1966—1970 гг. в расчете на 
одного работающего в сов
хозе произведено продукции 
на 3,4 тысячи рублей, в 
1970 году — на 3.6 тыся
чи, в 1971 году —» на 3 и 
в 1972 году — на 3,2 тыся
чи рублей. Производитель
ность труда в совхозе не

растет. Согласитесь: про
гулы имеют к этому прямое 
отношение.

Не будем здесь касаться 
проблем сугубо техниче
ских. Речь—о воспитании 
добросовестного отношения 
к труду. В девяти случаях из 
десяти прогулы не остаются 
безнаказанными. Около
двухсот человек в совхозе 
получили административ
ные взыскания, 94 случая 
обсуждались местными ко
митетами, более ста — на 
рабочих собраниях, 17 про
гульщиков предстало перед 
товарищеским судом и т. д. 
Но нам хотелось увидеть не 
сухие статистические дан
ные, а прогульщика «в на
туре» и, главное, как на не
го воздействуют все эти ме
ры. Когда мы приехали в 
Корнилове, управляющий 
Корниловским отделением 
сказал нам:

— Сегодня в шесть вече
ра наш местком будет об
суждать докладные на трех 
прогульщиков. Если желае
те, можете поприсутство
вать.

Ровно в шесть мы были 
в конторе отделения. Кроме 
нас, пришло несколько чле
нов местного комитета, но 
ни один из провинившихся 
не явился. Не пришел и уп- ' 
равляющий, не было меха
ника, который писал доклад
ные о прогулах.

Короче, заседание местно
го комитета не состоялось.

Мы попросили председа
теля месткома показать про
токолы прошлых заседаний. 
Открыли один из них на
угад. Вот несколько попав
ших в протокол выступле
ний при обсуждении злост
ной прогульщицы В. В. Са- 
модуровой: «Как же ты.
Варя, не имея подсобного 
хозяйства, пьешь наравне 
с мужиками?», «Вы могли 
подать заявление на отгулы 
и пить, сколько вам нужно, 
в свободное время»... Не 
правда ли, есть здесь удив
ление, есть даже советы, как 
и когда выпивать, но нет 
самого главного —■ осужде
ния, искреннего гнева то
варищей по труду. На том 
заседании местком принял 
решение — предупредить 
Самодурову. После такого 
разбора она месяц не выхо

дила на работу и в конце 
концов была уволена.

Последний протокол засе
дания местного комитета 
центральной фермы датиро
ван одиннадцатым апреля. 
После этой даты мы записей 
не обнаружили.

Не собираемся, судя по 
работе одного местного ко
митета, давать оценку рабо
ты всей профсоюзной орга
низации совхоза. И все же 
изложенное выше ее в чем- 
то характеризует. Ведь это- 
центральное отделение, ко
торое под боком у рабочкома 
и парткома...

Мы долго . беседовали о 
трудовой дисциплине и с уп
равляющим Аркашевским 
отделение.м. Он был с нами 
вполне откровенен, но, когда 
его попросили назвать фами
лии злостных нарушителей 
трудовой дисциплины, ска
зал, что он от этого «воздер
жится».

— Вы приехали и уедете, 
а мне здесь с ними работать,
•—■ сказал он. — 'Уволится 
человек, а у меня каждая 
пара рук на счету. Третий 
месяц подменной доярки нет.

Мы понимаем, как дейст
вительно дороги рабочие ру
ки в Аркашеве.

Дефицит фабочей силы — 
вот чем пользуются прогуль
щики, вот почему подчас вы
нуждены с ними поступать 
мяпл там, где следовалб бы 
«власть употребить». Как с 
этим боротьс;.? И опять же 
выход один — повышение 
производительности труда. 
Тогда можно подбирать кад
ры, не брать без разбора. 
Ус.човия быта тоже играют 
далеко не последнюю роль. 
Таких небольших сел, как 
Аркашево, у нас много, в 
них производят около трети 
всей продукции, а строят 
сов.хозы жилье в основном 
на центральных усадьбах и 
лучшие условия’ создают там 
же.

Пытаясь разобраться в 
причинах невысокой произ
водительности труда в сов
хозе, мы столкнулись с фор
мальным учетом рабочего 
времени. «Восьмерки» в
табелях выводятся и за
семь, и за шесть, и за пять
рабочих часов. Не в этих ли 
«дутых» восьмерках, в
приписках рабочего времени 
и объема работы корень мно

гих зол? Не говоря уже об 
ущербе материальном, отсю
да проистекает и моральный 
урон. Цена рабочей минуте 
начинаемся с укета этой ми
нуты. А какая ей цена, если 
проработал полдня, а запи
шут день? ^

В заключение нашего рей
да состоялся обстоятельный 
разговор с директором сов
хоза «Корниловский» Ефи
мом Андреевичем Селянино- 
вым. Мы не собирались «от
крывать глаза» директору. 
Обо всем, что написано вы
ше, ему ведомо лучше нас, и 
он сказал, что сейчас тоже 
занят главной проблемой— 
повышением производитель
ности труда, которая начи
нается с сознания ценности 
рабочей минуты, укрепле
ния трудовой дисциплины, 
воспитания чувства рабочего 
достоинства у каждого тру
женика.

— Мы не будем изобре
тать что-то новое, — сказал 
Ефим Андреевич, — а снова 
возьмем на вооружение все 
то, что когда-то оправдгто 
себя, а потом было неспра
ведливо забыто. Есть много 
рычагов, которые мы не ис
пользуем или используем 
вполсилы. Начнем с упоря
дочения учета рабочего вре
мени, с беспощадной борьбы 
с приписками. 'В ближайшие 
дни проведем балансовые ко
миссии, на которых вопросы 
учета и использования рабо
чего времени будут на пер
вом плане. Без этого дальше 
просто нельзя.

Не будем опережать собы
тия. О результатах можно 
судить только по делам. Но 
у нас возникла уверенность, 
что в совхозе действительно 
предпримут меры для того, 
чтобы повысилась эффектив
ность производства и каждая 
рабочая минута коллектива 
была действительно рабо
чей.

Рейдовая бригада:
В. ШЕВЦОВ, 

зоотехник областного 
объединения совхозов 

Н. КАЛАШНИКОВ 
экономист треста прн 
дородных совхозов 

П. НОВИКОВА, 
редактор отдела экоцр 
мшен сельского хоззш 
сп а  областного радио 

В. МАКШЕЕВ 
наш спец. iM^p

В целях увековечения па
мяти выдающегося полко
водца, героя гражданской и 
Великой Отечественной 
войн. Маршала Советского 
Союза С. М. Буденного Ука
зом Президиума Верховного 
Совета РСФСР город При- 
кумск и Прикумский район 
Ставропольского края пере- 
имбнозаны в город Вуден- 
новск и Буденновский рай
он.

Постановлением Совета 
Министров СССР имя Мар
шала Советского Союза
С. М. Буденного приевое.чо 
Военной ордена ^Ленина 
краснознаменной академии 
связи. На здании штаба 
Московского военного окру
га, войсками которого 'в 
предвоенные годы командо
вал С. М. Буденный, будет 
"установлена мемориальная 
доска. Имя С. М. Ву.ленного 
станет носить одна из улиц 
г. Москвы, Для слушателей 
и курсантов ряда высших 
военно-учебных заведений 
установлены стипендии име
ни С. М. Буденного.

П Р О Т И В
«КОВАРСТВА»
Г А Й К И

'"’ ■"’Оый бы не знал, что такое гайка. Она 
применяется букаалчно во 
всех отраслях промышленно- 

® Известно
далеко не

всегда является надежным 
креплением. Если станок или 
другое устройство подвержено 
вибрации, гайка может «сама 
собой» отвинтиться.

Устр ан ить  «коварство» гай
ки взялись конструкторы  Вос- 
точного научно-исследователь- 
ского горнорудного и нститута  

долгих По
исков они создали инструмент 
получивший официальное на
звание «вибростойкий гаечный  
замок». Попросту говоря, это  
две конусные гайки. У  одной 
расточена внутренняя конус
ная поверхность, у  другой — 
сделан такой же наружный ко
нус с продольными прорезями 
Одна гайка как бы ввинчивает- 
ся в другую . Происходит ж ест
кое стопорение резьбового со
единения.

Такой «замок» был 'юпытан  
на машинах с  сильной вибра
цией на рудниках Урал.- и 
Кузбасса. Оказалось, ч о он 
обладает абсолютной надеж
ностью. Специалисты считаю т  
что применение таки х  гаек  
позволит значительно сокра- 
™ т ь  остановки машин на ппо- 
ф ияактический ремонт и евл- 
затизге с  этим расходы.

Е . П А СТУШ ЕН |«),
„  корр. ТА СС,
Новокуэяацк,
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С Л У Ж Б Е  Б Ы Т А - В Ы С О К У Ю  К У Л Ь Т У Р У

ДЕЛОВИТОСТЬ, ИНИЦИАТИВА
План десяти, месяцев по 

бытовым услугам коллектив 
горбыткомбината выполнил 
на 106,9 процента. Рост по 
отношению к прошлому го
ду с^эставил 16 процентов. 
Комбинату присуждено пере
ходящее Красное знамя об
кома КЦСС, облисполкома, 
облсовтофа и обкома 
ВЛКСЛГ за победу в предок
тябрьском соревновании.

Нельзя сказать, что у 
нас нет трудностей. Сейчас 
не хватает около девяноста 
парикмахеров, маникюрш и 
фотографов. В постоянном 
дефиците некоторые парфю
мерные .материалы. Однако 
инициатива, деловитость за
ведующих мастерскими, ца- 
рик.махерски.ми  ̂ позволили 
успешно справиться с этими 
трудностями..

Анализируя итоги работы, 
мы убеждаемся в правиль
ности принятого нами курса 
на интенсификацию труда. 
Производительность за годы 
девятой пятилетки выросла 
на двенадцать процентов, за 
нынешний год — на семь 
процентов.

1973 год у нас проходит 
под знаком коренного улуч
шения трудовой дисципли
ны. «Пьяницам, прогульщи
кам — не место в сл,ужбе 
быта» — это решение рабо
чего собрания последова
тельно проводится в жизнь. 
Долго терпел коллектив «ху

дожества» фотографа Ю. В. 
Песнова. Отличный мастер, 

шн считал себя незамени
мым, мог не явиться на с.ме- 
ну, выпить в рабочее время. 
.Местком, администрация пы
тались образумить его, но 
ничего не помогало. Нынче 
пришлось уволить его по 
соответствующей статье. 
Так же решительно расста
лись мы и с другими злост
ными нарушителями 'дис
циплины.

Местком разработал поло
жение, согласно которому 
прогулявший хотя бы один 
день автоматически лишает
ся месячной пре.мии, ему со
ответственно уменьшается 
размер тринадцатой зарпла
ты, отодвигается отпуск на 
осень или зи.му.

Результаты не замедлили 
сказаться. Прогулы, выпив
ки на работе стали исклю
чением. Без нарушений тру
довой дисциплины работают 
коллективы парикмахерских 
№ 36 в Доме быта № 1, 
№ 16 на улице Пушкина, 
■No 35 на Опытном поле, фо
тографии № 11 на проспек
те Ленина, в бюро ЗАГСа. 
Укрепление трудовой дис
циплины заметно сказалось 
на объеме и качестве услуг. 
Здесь самая высокая выра
ботка на одного мастера, 
практически нет жалоб кли
ентов.

Лучшие качества бытови
ка характеризуют заведую

щих и бригадиров Г. М. Тка
ченко, Ф! И. Шахова, на
гражденного по итогам вось
мой пятилетки орденом Ок
тябрьской Революции, Г. И. 
Будкову, А. И. Клюшнико- 
ву. Они в совершенстве зна
ют тонкости своей профес
сии. Требовательные к себе 
и подчиненным, они умеют 
сплотить коллектив, опереть
ся в своей деятельности на 
общественные организации. 
И еще одна общая для всех 
черта; стремление искать 
новые формы обслуживания, 
совершенствовать организа
цию труда. Благодаря ини
циативе Г. М. Ткаченко в 
фотографии «Улыбка» по
явился зал для детских сю-, 
жетных сни.мков, пользую
щийся популярностью у то
мичей. Без коммерческой 
предприимчивости, точного 

, расчета бытовику успеха те
перь не добиться.

Росту производительности 
труда способствует соревно
вание мастеров за наивыс
шую выработку. Итоги под
водятся ежемесячно по всем 
видам услуг в отдельности. 
Победители получают .'пре
мии пятьдесят рублей, кото
рые торжественно вручаются 
на собрании коллектива. Ре
зультаты лучших наших ра
ботников примерно в два ра
за выше плановых.

В числе  ̂ неоднократных 
победителей —• мастер из 
парикмахерской № 45 П. С.

Степанов, бригадир парик
махерской № 35 Г. И. Буд- 

, кова. Это наши ветераны, не 
один десяток лет отдавшие 
сфере услуг. Со старой гвар
дией успешно соревнуется 
молодежь. Постоянно в чис
ле лучших Юлия Зоркальце- 
ва, мастер из фотографии 
бюро ЗАГСа.

В соревновании активно 
участвуют пенсионеры, кото
рые охотно работают на на
ших точках. Их около пяти
десяти. В основном это 
наши бйвшие работники. 
Трудно переоценить значе
ние их помощи. Давно уже 
на пенсии А. С. Гравер, 
мужской парикмахер. Но 
любимого дела не бросает, 
передает молодым свой 
опыт, мастерство. Редко кто 
может так внимательно, за
ботливо принять, обслу
жить клиента, как Абрам 
Самуилович. 'Учит он этому 
и молодых: подскажет на 
ушко во время работы, уст
роит обсуждение практики 
после с.мены. Так же добро
совестно трудятся пенсионе
ры М. Г. Иванова, В. А, Од- 
ношивкина, многие другие.

Думается, бытовикам сле
дует больше> пользоваться 
услугами вышедших на 
пенсию. В большинстве сво- 
е.м это еще полные сил,, 
энергичные люди, опытные 
специалисты. Они могут по
мочь в часы «пиковых» на
грузок, заменить заболевше-

КРЫЛЬЯ
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го или ушедшего в отпуск ма
стера. Но в свою очередь о 
них тоже нужно проявлять 
заботу. Каждого уходящего 
на пенсию мы торжественно 
провожаем на собрании, 
вручаем подарок. Не забы
вает коллектив пенсионера 
и потом: приглашаем н.ч
торжественные и празднич
ные собрания,. даем общест
венные поручения. Таким 
образо.м, пенсионеры не, те
ряют с.вязи с коллективо.м, 
живут его интересами. Про
сим о помощи — не отказы
вают, понимают, что нужно 
для дела.

Коллектив отчетливо ви
дит свои недостатки. Преж
де всего это касается качест
ва и культуры обсл.ужива- 
ния. Нынче мы начали и в 
будущем году закончим пе
ревод всех парикмахерских 
и фотографий на_ калинин
градский метод обслужива
ния. Суть его в то.м, что 
график работы .мастеров со
ставляется с учетом часов 
«пик». Это должно помочь 
нам избавиться от очередей, 
повысить, качество услуг. 
Предстоит изучить спрос на
селения на услуги в зависи
мости от дня недели, време
ни суток.

В последнее время сеть 
бытовых предприятий стре
мительно расширяется: от
крываются новые парикма
херские, фотографии. Но в

этом деле многое делается 
непродуманно. Почему в 
центральных парикмахер
ских всегда очередь, а наши 
новые пункты на улицах 
Цн.млянской, Мокрушина 
дают одни убытки? Потому 
что их открыли в неудобных 
местах. Горисполком не счи
тается с нашими просьба.мн, 
выделяет помещения где 
придется.

Попутно нельзя не ска
зать и о рекламе. Для сферы 
услуг она, как и для торгов
ли, имеет большое значение. 
Пока же это учитывается 
слабо. Рекла.ма отстала по 
многи.м позиция.м: по эсте
тическому оформлению, по 
содержанию. В большинстве 
случаев она сводится к объ- 
явления.м о распорядке ра
боты. Руководители проект
но-конструкторского бюро 
облбытуправления, органи
зующего рекламу, не прида
ют ей серьезного значения. 
В бюро, как ни 'Странно, нет 
специалистов по рекламе.

В Томске уже три До.ма 
быта, на очереди строитель
ство новых. На паях мы де
лим их помещения с ателье 
мод, мастерскими по ремон
ту бытовой техники, обуви. 
Но для заказчика, клиента 
Дом быта — одно пред
приятие. Все пункты и ма
стерские должны открывать
ся и закрываться там в од
но время. На деле каждая 
точка работает по собствен
ному графику.

Следует изжить эти недо
статки, строго руководство
ваться правилом: «Служба
быта — для населения, а не 
население — для службы 
быта».

В. ЕСЬКОВ,
директор Томского гор

быткомбината.
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У ССР , возглавляемой Ю. Г. Колосовым, в Крыму, близ Бело* 
горск^, обнаружено несколько стоянок неандертальцев и бы
ли найдены кремневые орудия и кости ископаемых живот
ных: мамонта, древней лошади, носорога, песца, сай гака и 
других.^ Здесь во время раскопок одной из стоянок, давность  
которой приблизительно 50 ты сяч лет, на глубине около 
2 метров были обнаружены части человеческого скелета.

Раскопки в Крыму продолжались и в этом году. И снова 
удача: наедены кости ног и рук ребенка-неандертальца. В 
настоящ ее время находки очищаются от породы, реставриру
ю тся. Скоро начнутся их исследования.

Изучение костны х останков древнего человека помогает 
определить, когда первоначально заселялись территории, 
выявлять типы неандертальцев, живших на территории на
шей страны , прослеживать вообще эволюцию человека — из
менения его физического типа во времени.

НА СН ИМ КЕ; опытный реставратор, одна из старейш их  
сотрудниц и н ститута  М. Н. Елистратова работает над вое- 

ст^ о вл ени ем  костей неандертальца, найденных в 1973 году.
Фото В. Христофорова, (Фотохроника' ТАСС).
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Закончились авиационно- 
Хй.мические работы в хозяй
ствах Томской области. При
шло 'вре.мя подвести итоги 
деятельности авиаторов-хи- 
миков, рассказать об их нуж- 

• дах и заботах.
Над колхозными и сов- 

хозньши полями самолеты 
сельскохозяйственной авиа- 

,,пии появляются значительно 
раньше, чем гуда выезжают 
первые тракторы. Еще по
всюду лежит снег, а уже, в. 
чистом весеннем небе разно
сится рокот «АН-2» — на
чался рассев минеральных 
удобрений.

У авиаторов на строгом 
учете каждый погожий день 
и даже час — сибирское ле
то не балует обилием ясных 
безветренных дней. А план 
по авиахимработам напря
женный; 200 тысяч гектаров 
предстояло обработать с воз
духа в нынешнем году. Это 
.можно сделать только при 
своевременной подготовке 
са.молетов, наличии ' запас
ных деталей и агрегатов к 
химаппаратуре. Одним из 
очень важных условий ус
пешного выполнения плана 
является готовность хо
зяйств к приему своих кры
латых по.мощников, строгое 
выполнение двусторонних 
договорных обязательств.

Много усилий прилагают 
авиаторы для того, чтобы 
хорошо подготовить самоле
ты к авиахимработам. Осо
бенно трудоемок" процесс на
ладки химаппаратуры для 
жидких химикатов. Опыт
ные авиатехники А. Хмелев- 
ский,, В. Мелехов и другие 
укладываются в сжатые сро
ки и отлаживают аппаратуру 
за день-полтора. Большим 
тормозом в подготовке авиа
техники к полевым работам 
явилось в этом году отсут
ствие запасных деталей и аг
регатов к химаппаратуре. 
Так, например, не поступи
ло ни единого нового ветря
ка для рассева .сыпучих хи
микатов. Специалистам при
ходилось из нескольких ста
рых агрегатов собирать 
один, пригодный к работе.

Наградой за эти усилия 
стало го, что в нынешнем 
сезоне не было ни единого 
случая простоя самолетов на 
оперативных, аэродромах по 
вине авиатехнической служ
бы и летного состава.

Труд авиатора-химика — 
тяжелый и ответственный. 
Прнче.м ответственный
вдвойне. Авиатор-химик от
вечает и за качество авиа- 
химработ, и за безопас
ность полетов. Д поле
ты на предельно малых — 
до пяти метров — высотах 
требуют от экипажа макси
мальной собранности, четно
сти в работе, внимательно
сти. Кро.ме того, экипаж по
стоянно находится в среде 
испарений ядохимикатов, со
вершая при этом до 50 взле
тов и посадок в день. В та
ких условиях недопустима 
нервозность. Постараться 
сделать тан, чтобь! ее не бы
ло, — задача руководителей 
хозяйств:

К сожалению, не все ру
ководители хозяйств в оди
наковой степени хорошо по
нимают свои обязанности по 
отношению к своим крыла
тым помощникам. Если в 
совхозе имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского 
района к прибытию авиато
ров. всегда все готово, то в 
совхозе имени ХХП парт- 
съезда того же района само

лет нынче простоял три дня, 
. так и не приступив к работе. 
Здесь не б.ыл готов загруз
чик удобрений, да и самих 
удобрений в нужном месте 
не было. Отсутствовало топ
ливо для са.молетов, не была 
организована охрана маши
ны.

Много нареканий было в 
прошлом в адрес руководи- 
гелен совхоза «Победа» 
Томского района. Но этим 
летом в совхозе проделана 
большая работа по устройст
ву аэродрома. Руководители 
хозяйства могут с гордостью 
заявить, что в совхозе те
перь самый лучший в Том
ской области оперативный 
аэродром. Примером хоро
шей подготовки к авиахим
работам могут служить та
кие хозяйства, как колхоз 
«1 Мая» Первомайского 
района, Томское ОПХ. , 

Очень плохо заботятся об 
организации авиахимработ в 
совхозе имени Ленина Аси- 
новского района. Здесь пред
почитают не реагировать на 
требования и замечания 
авиаторов. Такую же пози
цию занимают и руководите
ли совхоза «Заря» Томского 
района.

Серьезным недостатком, 
характерным для всех хо
зяйств, является отсутствие 
загрузчиков для жидких ядо- 
•хи.минатов. 'Руководители 
хозяйств уповают на авиато
ров. Но хозяйства обязаны 
иметь свои загрузчики. Этот 
вопрос подни.мался в област
ных и районных инстанциях, 
но, к сожалению, своего ре
шения так и не получил. 

Немаловажным вопросом 
является организация быта 
авиаторов во время авиахим
работ. К сожалению, на это 
во .многих хозяйствах обра
щают мало внимания. Эки
пажи расселяют в помеще
ниях, мало пригодных для 
жилья, а то и в частных до
мах, где и хозяева, и квар
тиранты оказываются в стес
ненных условиях. О нор- 
.мально.м отдыхе здесь не мо
жет быть и речи.

Все эти неурядицы и соз
дают обстановку нервоз
ности для экипажеИ. Исклю
чить ее обязаны прежде все
го руководители хозяйств.

Каковы же итоги работы 
авиаторов на полях Томской 
области? Всего в этом году 
обработано' 202.142 гектара. 
Годовой план перевыпол
нен. Первое место в соревно
вании завоевал экипаж в со- 
” аве командира самолета 
о. А. Сергеева,' второго пи
лота В. Н. Ковалева и авиа
техника Н. Е. Попова. Он 
обработал 16.760 гектаров. 
Второе место присуждено 
экипажу в составе команди
ра самолета А. И. Рябова 
второго пилота В. И. Кали
нина и авиатехника Н. К.
Щанова. На их счету _
15.882 гектара.

Сейчас последние самоле
ты возвратились на базу с 
полей, где закладывались ос
новы урожая 1974 года 
Ранней весной, когда поля 
еще будут покрыты снего.м, 
но уже заметно пригреет 
солнце, в чистом голубом не
бе снова появятся «АН-2» и 
басовитым рокотом своих 
моторов известят тружен.п- 
ков полей, что авиаторы на
чали трудовую весну. Надо, 
чтобы неурядиц! т этого года 
не повторились в будущем.

М. МОРОКО,
 ̂ инженер Томского асяа- 

предприятия.

- З А Р У б е ж й

СССР-Индия: мир, дружба, сотрудничество

Д ля гражданской авиации АРЕ

Мировая Печать продол
жает широко обсуждать и 
ком.ментировать итоги офи
циального дружественного 
визита Генерального секре
таря ЦК КПСС, Л. И. Бреж
нева в Республику Индия.

ДЕЛИ. «Руководство Со
ветского Союза полностью 
одобряет итоги визита в Ин
дию Генерального секретаря 

I ЦК КПСС Л. И. Брежнева и 
оценивает этот ■ визит как 
крупную веху в индийско- 
советских отношениях», — 
отмечает индийское инфор
мационное агентство «Пресс 
Траст оф Индиа» (ПТИ), 
ко.мментируя сообщение о 
рассмотрении итогов визита 
Политбюро ЦК КПСС, Пре
зидиумом Верховного Сове
та СССР и Советом Минист
ров СССР.

Газета «Патриот» пишет, 
чтот этот визит вылился в 
яркую демонстрацию уваже
ния , и дружбы индийского 
народа к великой советской 
стране и ее миролюбивой 
и принципиальной внешней

политике, что совместная со
ветско-индийская деклара
ция, другие, важные совет
ско-индийские документы 
«послужат новы.м импуль
сом для развития взаи-мных 
дружественных советско-ин
дийских отношений».

ПРАГА. Визит Л. И. 
Брежнева в Индию — поли
тическое событие поистине 
первостепенного значения, 
пишет чехословацкая газета 
«Обрана лиду». Генераль
ный секретарь ЦК КПСС по
сетил Индию как посол ми
ра. Его визит в Дели, совет
ско-индийские переговоры на 
высшем уровне вновь проде
монстрировали всему миру 
глубокое миролюбие, прин
ципиальность и последова
тельность советской внешней 
политики, отвечающей ко
ренным интересам и чаяни
ям всех народов мира.

БЕРЛИН. Советский Со
юз, выдвинувший и последо
вательно проводящий в 
жизнь свою глубоко миро
любивую и конструктивную 
Программу мира, и Индия,

сыгравшая ответственную 
роль в выработке принципов 
Бандунга, проложили новые 
пути в будущее, говорится в 
комментарии, опубликован
ном газетой «Нойес Дойч- 
ланд».

«Веха на пути к дальней
шей разрядке» — так оза
главила комментарий, по
священный итогам визита 
Л. И. Брежнева в Индию, 
берлинская газета «Бэ-Цэт 
ам абенд».

ВАРШАВА. «Совместная 
советско-индийская декла
рация, соглашение о даль- 
нёйше.м развитии эконо.миче- 
ского и торгового сотрудни
чества между СССР и «Рес
публикой Индией, речи Л. И. 
Брежнева и И. Ганди в Дели 
— __все это составляет еди
ный комплекс важнейших 
.viemayHapoflHbix документов, 
наглядно свидетельствую
щих об огро.мном успехе ви
зита Генерального секретаря 
ЦК КПСС в Индию», — пи
шет газета «Трибуна мазо- 
вецка».

УЛАН-БАТОР. Во все.м

мире, пишет газета «Худул- 
мур», растет интерес к идее 
обеспечения безопасности и 
прочного мира в Азии, что 
отвечает жизненны.м стрем
лениям азиатских народов к 
миру и добрососедству. Тру
дящиеся Монголии, указыва
ет газета, рассматривают ре- 

. зультаты „визита Л. И. Бре
жнева в Индию не только 
как новый важный шаг на 
пути дальнейшего развития 
отношений дружбы и сотруд
ничества между двумя вели
кими странами—СССР и 
Индией, но и как важный 
фактор упрочения мира и 
стабильности в Азии и во 
всем мире.

БЕЙРУТ. «Итоги друже
ственного визита Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева в Индию яв
ляются новым подтвержде
нием того, что миролюбивая 

_ политика Советского Союза 
направлена на разрядку 
международной напряженно
сти». — пишет ливанская 
газета’ «Ан-Нида»

(ТАСС, 6 декабря).

КАИР, 6 декабря. 
(ТАСС). Египетская граж
данская авиация пополни
лась советским пассажир- 
сни.м самолетом ТУ-154. 
Выступивший на торжест
венной церемонии в Каир
ском международном аэро
порту министр гражданской

авиации АРЕ Ахмед Нух 
дал высокую оценку летно- 
технически.м данны.м совет
ского са.молета. Он подчерк
нул, что самолет ТУ-154 
представляет собою «одно из 
самых последних достиже
ний мирового самолетострое
ния».

СНЕГОПАДЫ В ЮГОСЛАВИИ
БЕЛГРАД, 4 декабря. 

(ТАСС). Декабрь пришел в 
Югославию с сильными мо
розами и обильными снего
падами. Много снега'выпаде! 
даже в Дубровнике, курорт'  ̂
ном городе на юге Адриати
ческого побережья.

В автономном крае Косово

прекратилось движение поч
ти на всех дорогах. На юге 
страны снежные заносы па
рализовали железнодорож
ное сообщение. . -f  \
... В Западной Боснии бушу» 

ют сильные бури. Сугробы 
местами поднялись до двух 
метров.

ЗАЯВЛЕНИЕ у . ФУЛБРАЙТА
НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 

(ТАСС). Председатель се
натской комиссии по иност
ранным делам У. Фулбрайт 
заявил, что США должны 
добиваться возвращения 
Израилем захваченных араб
ских территорий. В против
ном случае, сказал он, стра
ну Ждут трудные времена 
из-за нехватки топлива, вы
званной прекращением араб
скими странами поставок не
фти в США.

-КОПЕНГАГЕН, 6 декаб
ря. Корреспондент ТАСС 
В. Петров передает:

Шесть депутатов-комму- 
нистов будут отныне -пред
ставлять интересы 'датских 
трудящихся в фолькетинге 
(парла.менте) Дании. На вне- 
очередных парламентских 
выборах, состоявшихся 4 де
кабря, за датских коммуни
стов отдали голоса 110 тыс, 
избирателей.

Предвыборная борьба 
коммунистов проходила под 
лозунга.ми защиты интере

сов трудящихся, за выход 
страны из «Общего рынка» 
и НАТО, за снижение нало
гов и улучшение жизни на
рода.

Выборы привели к значи
тельным изменениям в со
ставе фолькетинга. В нем 
будут представлены теперь 
не 5, а 10 политических 
партий. Предварительные 
результаты голосования по
казывают, что выборы серь
езно ослабили позиции не

только правящей социал-де
мократической партии, но и 
оппозиционных буржуазных 
партий. Вместо прежних 
70 депутатских мест в пар
ламенте социал-де.мократы 
получили лишь 46. Блок 
«старых» буржуазных пар
тий — консервативной на
родной, левой либеральной 
(Венстре) и радикальной ле
вой вместо 88 имеет теперь 
только 58 депутатских ман
датов.

ВЫБОРОВ В ДАНИИ
Местные политические 

обозреватели рассматривают 
сдвиги в составе фолькетин
га как свидетельство разоча
рования широких слоев на
селения участием Дании в 
«Общем рынке». Датские 
газеты указывают, что пози
ция избирателей в отноше
нии традиционных полити
ческих партий связана со 
стремительным ростом цен и 
налогов, прогрессирующей 
инфляцией и опасениями, 
что дальнейшая интеграция 
Дании в рамках ЕЭС может

принести ее национальные 
интересы в жертву это.му 
монополистическому блоку.

После того, как стали из
вестны результаты выборов, 
премьер-министр А. Йорген
сен вручил королеве Мар- 
гретте II заявление об от
ставке возглавлявшегося им 
правительства, сформиро
ванного из представителей 
социал - демократической 
партии. Цоролева предложи
ла правительству выполнять 
текущие обязанносм вплоть 
до сформирования- нового 
правительства.

ПОЛОЖЕНИЕ В ГРЕЦИИ
АФИНЫ, 6 декабря. 

(ТАСС). Проведена частич
ная реорганизация прави
тельства Греции, возглавляе
мого премьер-министром 

, Андруцопулосом. В состав 
кабинета введены шесть но
вых министров. Некоторые 
из них занимали видные по
сты в правительстве прези
дента Пападопулоса, сверг
нутого в результате военно
го переворота 25 ноября.

Министром внутренних дел 
назначен Цумбас, который 
при Пападопулосе занимал 
одно время пост министра 
общественного порядка.

С критикой политики но
вого правительства Греции 
выступил бывший премьер- 
министр Греции Канеллопз'- 
лос. «Около семи лет, — 
сказал он, — страна нахо
дится в тупике, В Греции 
сегодня происходит то же

самое, что имело место все 
последние годы. Следует по
нять, что виноваты не от
дельные лица, а са.ма систе
ма правления».

СОФИЯ, 5 декабря. 
(ТАСС). 40 убитых, около 
тысячи раненых, 3.000 аре
стованных — таков итог ре
прессивных действий грече
ских властей против студен
тов высших учебных заведе
ний во время ноябрьских

массовых выступлений. Эти 
данные приведены в доку
менте, распространенном 
г/редставителями координа
ционного бюро греческих 
студентов за границей, уча
ствовавших в работе 11-й 
традиционной встречи евро
пейских студентов.

Греческие студенты, гово
рится в заявлении, будут 
продолжать борьбу за вос
становление демократии, за 
отмену всех репрессивных 
законов и освобождение сво
их арестованных товарищей.

ЛОНДОН, 5 декабря. 
(ТАСС). Как сообщает ан
глийская печать, власти за
крыли крупную афинскую 
газету «Врадини», которая 
придерживалась консерва
тивного направления. Пово
дом для этой акции послужи
ло опубликование статьи, в 
которой критиковалось про
граммное ' заявление премь
ер-министра АндрУпопулоса 
за туманность его обещаний 
о восстановленш парламент
ской формы правления в 
стране.

Классовы е бои в странах капитала

у. фулбрайт отверг по
пытки представить нефтя
ную политику арабски.х 
стран в отношении США как 
«шантаж». Он указал, что, 
народы этих государств 
лишь добиваются осущест
вления поддержанной и Сое
диненными Штатами рйо- 
люции Совета Безопасности 
ООН от 22 ноября 1967 го
да, которая предусматривает 
возвращение арабских зе- 
■мель, оккупированных Изра
илем.

ЗАЯВЛЕНИЕ  
Д. М И Н Т О Ф Ф А

ВАЛЕТТА, 4 декабря. 
(ТАСС). Мальтийское пра
вительство не намерено тер
петь враждебные акции Из
раиля, заявил премьер-ми
нистр Д. Минтофф, высту
пая в понедельник в палате 
представителей в связи с 
вторжением в конце прош
лой недели двух израиль
ских военных кораблей в 
территориальные воды
Мальты, В случае, если пт 
Израиля не поступят убеди
тельные разъяснения, сказал 
он, Мальта порвет с ним ди
пломатические отношения.

Провокационные действия 
израильской военщины в 
районе, удаленном на мно
гие сотни километров от бе
регов Израиля, вызвали воз
мущение общественности 
Мальты.

ПОТЕХИРА ДИ

Трудящиеся капиталисти
ческих стран сплачивают ря
ды в борьбе за свои жизнен
ные интересы.

Третью неделю продол
жается забастовка рабочих 
цементной про.мышленности 
Франции, проводимая по 
призыву объединений проф
союзов страны. Рабочие 
требуют увеличения зара
ботной платы, улучшения 
условий труда и социального 
обеспечения. Работа прекра
щена на предприятиях, вы
пускающих более 70 процен

тов производимого в стране 
це.мента.

Почти полтора месяца ба
стуют французские печатни
ки типографии «Ларусс», 
требующие восстановления 
на работе уволенных товари
щей, гарантии занятости и 
повышения зарплаты.

Ширится забастовочное 
движение в Испании. В свя
зи со стачкой более 10 тыс. 
астурийских горняков полно
стью прейращена добыча на 
целом ряде шахт крупней
шего в стране угольного

концерна «Уноса». Заба
стовкой охвачены предприя
тия крупнейшего промыш
ленного центра страны — 
Барселоны, а также провин
ций Гипускоа и Наварра. 
Трудящиеся Испании требу
ют улучшения своего мате
риального положения и ус
ловий труда.

Объявили забастовку груз
чики Нью-Йоркского рыб
ного порта. Они прибегли к 
этому испытанно.му средст
ву борьбы пролетариата вви
ду отказа предпринимателей

вк.чючить в новое трудовое 
соглашение их требование о 
повышении зарплаты в усло
виях непрекращающегося 
роста дороговизны в США.

Мощная волна забастовок 
государственных служащих 
и работников ■ муниципаль
ных предприятий и учреж
дений прокатилась по всей 
Японии. Борьбу возглавили 
же.чезнодорожники, остано
вившие работу на сутки в 
поддержку требования о по
вышении зарплаты- в связи с 
резким ростом цен, а также

улучшении условий труда. 
Их поддержали работники 
городского транспорта' стра
ны, а также учителя, связи
сты, почтовики н представи
тели других отрядов трудя
щихся, входящих в совет 
профсоюзов работников го
сударственных предприятий, 
который объединяет около 
900 тыс, челарек.

Напуганные широким раз-' 
.махо.м выступлений трудя
щихся, власти вынуждены 
были пойти на некоторые ус
тупки.

(ТАСС, 4 декабря).

БОГОТА, 4 декабря. 
(ТАСС). К длительным сро
кам тюремного заключения 
за убийство 15 ни в чем не 
повинных индейцев пригово
рены семь колумбийских и 
два венесуэльских помещи
ка. Это вопиющее преступ
ление было совершено не
сколько лет назад близ горо
да Вильявисенсио, неподале
ку от колумбийско-венесу
эльской границы. Группа ме
стных латифундистов ради 
потехи устроила «охоту» с 
ружьями на живущих в Ко
лумбии индейцев из племени 
гуаибос.

Преступники в течение не
скольких лет с. помощью 
подкупов и других жульни
ческих махинаций пытались 
уйти от ответственности.
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срочно готовить военное 
снаряжение самим. И в сжа
тые сроки, исчислявшиеся 
не месяцами, а неделями и 
днями.

Полки разместились в зда
ниях клубов — карандаш
ной фабрики, железнодорож
ников (на станции Томск-П), 
в пионерских лагерях на Ба- 
сандайке. В нынешнем зда
нии облсовпрофа, в одной 
из комнат, разместилась 
семья Михаила Георгиевича 
— жена, сын и дочь. В боль
шом зале располагались на 
ночлег бойцы.

Обучение вновь призван
ные на службу проходили .с 
деревянными «винтовками». 
На одном из заводов, полу
чая противотанковое ору
жие, Михаил Георгиевич по
просил десяток бронирован
ных плит. Привез их на по-

нический завод. Испытывать 
продукцию томичей на поли
гоне вместе с М. Г. Шепету- 
хой поехал первый секре
тарь Томского горкома пар
тии С. С. Чернышев. Како
ва же была радость того и 
другого, когда вся партия 
минометов выдержала про
верку!

Погрузившись в эшело
ны, дивизия вскоре уехала 
на фронт. В марте 1942 
года 366-я стрелковая диви
зия была переименована в 
19-ю гвардейскую. За годы 
войны на ее знамена при
креплены ордена Ленина, 
Красного Знамени, Суворова 
2-й степени.

Но не довелось повоевать 
Михаилу Георгиевичу в ря
дах бойцов томской дивизий. 
Доехал до Омска, а там во
енный комендант вокзала с 
телеграммой бегает;

Г О Д Ы
и СУДЬБЫ ф

ждет
ивиз
минометы

В  СИБИРЬ Михаил Геор
гиевич Шепетуха по
пал 'случайно. Подгото
вив оборудование свое
го завода к эвакуации, 
он пошел в Мытищин

ский райвоенкомат Москов
ской области просить на
правление на фронт.

— У меня приказ: отпра
вить в Сибирь 30 инжене- 
ров-артиллеристов, — ска
зал ему военком. — 29 от
правил, а тридцатый забо
лел. Ты меня выручил. В 
армию я тебя принимаю, 
сдавай бронь, но поедешь ты 
не на фронт, а в Томск, там 
фор.мируется новая дивизия.

3 сентября 1941 года ин
женер Московского артилле
рийского завода М. Г. Шепе
туха прибыл в Томск. Здесь 
шла усиленная подготовка 
воинских частей к отправке 
на фронт. Командир воин
ской части 3141 (вскоре пе
реименованной в 366-ю 
стрелковую дивизию) по.л- 
ковник С. И. Буланов пору
чил москвичу заняться ор
ганизацией артиллерийской 
службы. Молодой помощ
ник начальника арт- 
снабжения воинской части 
горячо взялся за дело.

А дело свое он знал хоро
шо. Трудовую деятельность 
Михаил Георгиевич начал в 
мае 1917 года на корабле
строительном заводе. В ком
сомоле с 1922 года, в Партия 
— с 1925. Выпускник ко
раблестроительного институ
та провел немало тревожных 
и счастливых минут рядом с 
Ворошиловым й Тухачев
ским при испытании на по
лигонах отечественного ар
тиллерийского оружия.

Дело, которое поручили 
М. Г. Шепетухе в Томске, 
было исключительно труд- 
ны.м. Это сейчас снабженец 
едет на склад и получает по 
наряду оружие. А тогда Си
бирь посылала одну за дру
гой десятки дивизий. Скла
ды опустели, нужно было

лигон, во время стрельб по
ставил перед макетом тан
ка. Увидев после стрельбы 

, пробоины в 100-миллимет
ровой броне, бойцы иначе 
стали относиться к своим 
ПТР.

— Сильное оружие! — 
сказал один молодой; броне
бойщик. — На 200 метров 
танк пробьет. Я как дыру в 
плите увидел, так и дрожь в 
коленках прошла.

Вечером М. Г. Шепетуха 
рапортовал командиру диви
зии:

— За этих парней я руча
юсь. Вражеский танк им не 
страшен.

Октябрь 1941 года. 
Красноярский паровозо
ремонтный завод срывает 
план выпуска минометов. 
Нет специальной стали. В 
кабинете первого секретаря 
Новосибирского обкома пар
тии Михаила Васильевича 
Кулагина — экстренное со
вещание. Как помочь крас
ноярцам? Где взять сталь? 
Выяснить обстановку на ме
сте посылают инженера-ар- 
тнллериста Шепетуху и ин- 
женера-металлурга Цветае
ва. Напутствие в штабе было 
коротким:
■ — Дивизия ждет миноме
ты, с пустыми руками не 
возвращайся.

■ Прибыв на паровозоре
монтный завод, специалис
ты определили, что казен
ники батальонных миноме
тов можно при соответству
ющей термообработке то
чить из. вагонных осей, а 
бойки—из бандажей. Лабо
раторный анализ стали под
твердил их расчеты. Мень
ше месяца понадобилось кол
лективу завода, чтобы из
готовить первую сотню ми
нометов и снабдить 
ими отбывающую на фронт 
стрелковую дивизию сиби
ряков.

В октябре 1941 года вы
дал первые ротные миноме
ты и Томский электромеха-

ТЕА ТР
.' 7 декабря ^ «С тарш и й  сын».

Начало спектакля — в 19 
час. 30 мин.

K I/IH O
СЕГОДНЯ

" в КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО 

«я  — Ш аповалов Т. П.»
(I часть  дилогии .В ы сокое  
звание») — 8-35. 10-30, 12-25.
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Таланты и поклонники» — 0 , 
10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 18-10,
20. 21-50. Зал кинохроники —
«К берегам далекой Океании», 
«Дорога на фестиваль» — 9 ,
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25,
15- 30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50. 
20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Я — Ш аповалов Т. П.» —

8-40. 12-30, 14-25, 16-20, 18-15,
20-10, 22. «Таланты и поклон
ники» — 9, 10-45. 12-30. 14-15, 
16. 17-45, 19-30. 21-15. Для де
тей — «Храбрость» — 10-35.

«ПИОНЕР»
Мультсборник «Мы с Дже

ком» — 9. 10-20, 11-40. «Ни
дня без приключений» — 13, 
14-40. 16-20. «Неделя безум
ных» — 18. 19-45, 21-30.^

имени И. ЧЕРНЫХ 
«я  — Ш аповалов Т. П.» —

8-40. 10-30, 12-25, 14-20. 18-15.
18-15. 20-10. 22-05. «Таланты и 
поклонники» — 8-40, 12-20,
14-10, 16, 18-10, 20. 21-50. 

«СИБИРЯК»
«Неделя безумных» —  11,

12-40. 14-20, 16. 17-40. 19-20,
21. . Для Детей — «Нейтраль
ные воды» — 9-20.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

Задержанный в ожидании
" — 19. 21.еуд4
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ш ах королеве бриллиан

тов» — 11. 17-10, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Испытание» — 15, 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Погибший лес» — 17-20, 19,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Много шума нэ ничего»

18, 20, 22.

ПЯТНИЦА, 7 декабря 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

■' МОСКВА
19.00. «Стране рапортует

Латвийская ССР». 20.00. 
А. Островский. «Бешеные день
ги». Спектакль Ульяновского 
областного драматического 
театра. 22.10. С. Прокофьев. 
Пятая симфония. Исполняет 
Большой симфонический ор
кестр Всесоюзного оадио и те
левидения. 23.00. «Время». Ин- 
Формационная программа,

■ 23.30—00.50. Киноленты про
шлых лет. «Привидение, кото
рое не возвращается». («Сов- 
кино». 1929 г.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

20.00. Новости. 20.15. «Лан
дау. Штрихи к портрету». «На 
отчей земле». Документальные 
фильмы. 20.55. Концерт-отдых,

ПЯТНИЦА 7 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. Играет оркестр под 
' управлением В. 'Герлецкого. 

7.50. Реклама и объявления. 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Русские 
романсы. 9.45, Населению о 
гражданской обороне. 19.15. 
Радио — сельским слушате
лям. «Колос наливается с осе
ни» — рассказываем о работе 
о семенами в совхозе «Тахта- 
мышевский», «Зовут огни До
ма культуры» — рассказ о 
коллективе художественной 
самодеятельности Колпашев- 
ского Дома культуры. Почта 
редакции. 19.50. Последние из
вестия.

НИИ электронной интро
скопии при ТПИ объявляет 
конкурс на замещение ва
кантной должности старще- 
го научного сотрудника сек
тора технико-экономиче
ских и перспективных иссле
дований (кандидат наук).

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634028, г. Томск, 
пер. Савиных, 3. к директо
ру-

— Где начальник арт- 
снабжения Шепетуха? Его 
Сибирский военный округ 
назад отзывает.

Прибыл в Новосибирск. 
Штаб СибВО направил его 
в распоряжение районного 
инженера полковника Ко
жанова. И снова — беспо
койные дни, бессонные, но
чи. Десятки мирных заводов 
Сибири осваивали производ
ство оружия, а квалифици
рованных военпредов не хва
тало.

Запомнилось еЩе одно со
вещание в кабинете М. В. 
Кулагина. Были приглаше
ны директора предприятий. 
Показали им образцы мино
метов и дали задание; осво
ить их производство у себя.

После совещания к Ку
лагину подошли два дирек
тора — жиркомбината , и... 
оперного театра, просят 
дать нм на сутки по мино
мету — снять размеры, со
ставить по ним чертежи.

М. Г. Шепетуха вступил 
в разговор:

— Нельзя этого делать! 
Оружие не новое, могут 
быть отступления от нормы. 
Завтра я выдам вам копии 
документации на изготовле
ние этих минометов.

Однако желание скорее' 
приступить к изготовлению 
минометов было слишком 
большим. Кулагин разре
шил взять на предприятия 
минометы.

М. Г. Шепетуха прямо с 
совещания поехал в новоси
бирские мастерские «Жел- 
дорстроймеханизации». Ди
ректор мастерских Журав
лев пригласил рабочих-ра- 
ционализаторов, показал ям 
привезенный из обкома ми
номет.

— Можем такие делать?
Рабочие молча принялись

разбирать диковинную для 
них штучку. А через двое

суток первый образец собст
венного миномета был готов. 
48 часов рабочие не выхо
дили из мастерских, сам ди
ректор подносил им тарелки 
с супом.

На полигон поехал, конеч
но, и Журавлев. Очень про
сил Шепетуху: «Дай- мне
первому выстрелить». Но 
Шепетуха — человек воен
ный. По инструкции первый 
снаряд должен выпустить 
военспец. Журавлева попро
сили уйти в укрытие. После 
нескольких пробных выстре
лов — минометы вели себя 
отлично — отвел душу и 
Журавлев. Радуясь, как ре
бенок. он дал серию беглым 
огнем.

, В мастерские возвраща
лись в отличном расположе
нии духа, как с курорта. 
Будто и не было за плеча
ми бессонных ночей.

Кстати, успешно справи
лись с производством ми
нометов и другие участники 
совещания. В том числе и 
директор оперного театра, 
мастерская которого вместо 
декораций временно заня
лась изготовлением грозного 
оружия.

19 ноября нынешнего го
да, в День артиллерии, ве
тераны 366-й (19-й гвардей
ской) стрелковой дивизии 
собрались в музее боевой 
славы этой дивизии при 
школе № 32 г. Томска, что
бы поделиться с ребятами 
поискового отряда «Сиби
ряк» воспоминаниями о 
славном боевом пути сибир
ских полков. Ребята расска- ’ 
зали о своем походе по ме
стам боев дивизии, о друж
бе с красными следопытами, 
создавшими такой же музей 
боевой славы 366-й стрелко
вой дивизии на Красной 
Пресне в Москве. С боль
шим удовольствием встре
тился ?д€сь М. Г. Шепетуха 
со своими старыми знако
мыми. В Томске он нашел 
бывшего народного судью, 
впоследствии партийного 
работника, Нину Савельев
ну Гетманенко. В тяжелые 
годы войны она приютила 
семью ушедшего на фронт 
М. Г. Шепетухи (после чет
вертого рапорта Михаил Ге
оргиевич добился своего: он 
уехал на фронт, принимал 
участие в боях под Сталин
градом, где получил вскоре 
орден Красного Знамени).

Н. С. Гетманенко помогла 
воспитать его детей, кото
рые впоследствии тоже ста
ли военными; сын Геннадий 
окончил военно-техническое 
училище, а дочь Римма бы
ла в армии техником-карто- 
графом.

Вместе с Н. С. Гетманен
ко большое участие в судьбе 
семьи фронтовика приняла 
Наталия Петровна Харузи- 
на, соседка и тоже народ
ный судья. Сейчас она про
живает в г. Ульяновске.

Фронтовики и красные 
следопыты из поискового от
ряда «Сибиряк» договори
лись продолжить поиски 
всех героев — живых и 
мертвых — из боевых со
единений, ушедших из Том
ска на защиту Родины, яр
ко запечатлеть рассказы о 
них для будущих поколений.

В. МОИСЕЕВ.* * ♦
НА СНИМКЕ: внжеяер-

подполковннк в отставке 
М. Г. Шепетуха.

т о м с к и й  ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
7 декабря (в помещении Дворца культуры «Авангард») 

«КОРОЛЬ ОПЕРЕТТЫ»
Начало — в 20 час.
10 декабря (в помещении драмтеатра) 

«ЦЫГАН-ПРЕМЬЕРА
Начало — в 19 час. 30 мин. ,
Билеты продаются. - - —г-: -

Учебный комбинат Том
ского речного порта произво
дит набор на курсы с отры
вом от производства по спе
циальностям: крановщики
портальных и плавучих кра
нов, рулевые-мотористы, 
приемосдатчики. В школу 
командного состава принима
ются лица, имеющие практи
ческий стаж работы на су
дах не менее двух навига
ций.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия 60 
рублей в месяц. Мужчинам 
предоставляется общежитие.

Прием заявлений — до 
20 декабря. Начало занятий 

с 1 января.
Адрес: г. Томск, пер. Сов- 

партшкольный, 2, учебный 
комбинат Томского речного 
порта. Телефоны №№ 
5-94-21, 5-94-50.

Итатскому леспромхозу 
срочно требуется старший 
бухгалтер на самостоятель
ный баланс.

Оклад — 156 рублей,
квартирой обеспечивается.

Обращаться: Томский
район, ст. Итатка, Итатский 
леспромхоз, к директору.

Томский областной драма
тический театр покупает ста
ринную мебель, канделябры, 
настольные лампы, подсвеч
ники, веера, страусовые 
перья, боа, головные уборы, 
(котелки, цилиндры и пр.), 
фраки, сюртуки и другие ве
щи XIX века, а также доре
волюционные ордена и м е-. 
дали.

Обращаться в дирекцию.

Проектно-сметное бюро 
строительного управления 
облпотребсоюза приглашает 
опытных инженеров и техни- 
ков-строителей на работу по 
проектированию торговых 
предприятий в районах обла
сти. Сюда же требуется ин- 
жеиер-сметчик.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Войкова, 8, 
проектно-сметное бюро. Те
лефон Мо 2-33-03.

Комитет по телевидению 
и радиовещанию выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю председателя 

комитета Г. Г. Качушкину 
ПО поводу смерти его отиа 

КАМУШ КИНА  
Григория Павловича.

Ректорат, партийное бю
ро, местный комитет и ка
федра педагогики н психо
логии Томского пединсти
тута выражают соболезно
вание старшему преподава
телю К. С. Зыковой по по
воду смерти ее отца 

КРУТКИ Н А
, Семена Матвеевича.

Жена, отец. Дети, родные 
и друзья с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти любимого мужа, сы
на, отца, друга

ОНУЧИНА
Андриана Федоровича.
Вынос» тела — 7 декабря, 

в 14 часов, из квартиры 
покойного (г. Томск, ул. 
Усова, 12, кв. 8).

Андрей Скирда учится на факультете электронной тех
ники Томского института автоматизированных систем 
управ.чения и радиоэлектроники. Успешную учебу ленин
ский стипендиат сочетает с активной общественной ра
ботой: Андрей является членом факультетского бюро
ВЛКСМ, ведет сектор научно -исследовательской работы. ,, 

НА СНИМКЕ: доцент кафедры физической электрони
ки Ю. Б. Янкелевич дает Андрею Скирде консультацию 
по наладке электронной аппаратуры.

Фото л. Лейкина.

ТОВАРЫ ДЛЯ НАРОДА

М ИР С О Ц И А Л И З М А  
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Издательство политиче
ской литературы выпустило 
в свет справочник «Мир со
циализма в цифрах и фак
тах. 1972». В нем приводят
ся основные данные о до
стижениях социалистических 
стран в минувшем году в 
области промышленности, 
сельского хозяйства, повы
шения материального . благо
состояния и культурного 
уровня трудящихся, в  книге

освещены вопросы внешне
экономических связей социа
листических стран с разви
вающимися и капиталисти
ческими странами. Наиболее 
подробно дана характеристи
ка достижений стран—чле
нов СЭВ.

Справочник составлен на 
основе официальных стати
стических данных и матери
алов периодической печати 
социалистических стран.

К «Вихрю» в придачу
На 1|рмарке в М оскве 

представители Томска за
ключили договоры о по
ставке оптовым базам раз- 

f личных областей 20 тысяч 
гребных винтов для под
весного подочного мотора 
«Вихрь» .'Э тот винт изготов
ляется на электромеханиче
ском заводе.

Решение о производстве 
гребных винтов было при
нято на предприятии по 
итогам конкурса по произ
водству товаров нарбдного 
потребления. Представите
ли конструкторского бюро 
ТЭМ За предварительно изу
чили спрос на винты. О ка
залось, что только у томи
чей около 13 тысяч лодок 
с мотором «Вихрь».

В. КАРМИНСКИЙ.

Для великолепных 
пятерок и вратарей

в 1969 году Кривошенн- 
ская фабрика спорттоеаров 
выпустила 40 тысяч хоккей
ных клю ш ек. Работая на 
прежних площ адях, коллек
тив постоянно увеличивает 
производство продук
ции. Нынче фабрика выпу
стит 110, а в будущ ем  го
ду —  140 тысяч клю ш ек.

Впервые в ассортименте 
появятся клюшки для хок
кея с мячом.

Томский Буратино
Закончилась реконструк

ция цеха детской игрушки 
Томской мебельно-зеркаль
ной фабрики. В нем будет 
выпускаться до 20 нвиме«о- 
ваний игрушек;

В цехе создан участок

народно - художественных 
промыслов. Здесь произво
дятся сувениры из дерева, 
и среди них, конечно, д е
ревянный человечек Бура- 
тнно. Нынче участок реали
зует сувениров на 100 ты
сяч рублей, а в следую щ ем 
году план увеличится
вдвое.

' Мебель ря  кухонь
в проектно-конструктор

ском бюро управления
местной промышленности 
разработана документация 
на семь предметов мебели 
—  кухонный и обеденный 
столы, навесной и посудный 
ш кафы, табуретки и т. д ., 
которые будут производить
ся в Колпашевском гор- 
промкомбинате. На пред
приятие уж е отправлены 
опытные образцы.

Цех товаров ширпотреба 
Ш егарского райпромкомби- 
ната выпускает в подароч
ном исполнении кухонные 
наборы, которые пользу
ются спросом и в соседних 
областях.

Новые цехи
Томские работники тор

говли выяснили, что коро
мысла во многих районах 
страны ещ е нужны. 125 ты
сяч их производят в нашей 
области, а торговые базы 
готовы взять и полмиллио
на. Вот почему участок 
Асиновского лесопункта в 
Зырянке строит новый цех, 
который будет выпускать 
требуемое количество ко
ромысел. Расширяется и 
Первомайский участок ле
сопункта. Здесь в новом 
цехе будут выпускать дет
скую  мебель.

А. САДОХИНА.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег, 
метель, ветер юго-западный, 
10—14 метров в секунду, 
температура днем— 6 —-10 
градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, метель, ветер юго- 
западный, 10—14 метров в

секунду, температура днем 
— 6—8 градусов мороза.

8—9 декабря—облачная с 
прояснениями погода, мес
тами слабый снег, ветер 
юго-западный, 10—14 мет
ров в секунду, температура 
ночью — 13—17, днем — 
8—12 градусов мороза.

Редактор ,
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОНЕДЕЛЬНИК 19 декабря
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

ТОМСК
19.25. Новости.
19.40. «Вестник ЦНТИ».
20.00. «Будьте осторожны с огнем». 

Беседа.
МОСКВА

20.10. «Здравствуй. зима1» Учебная пе
редача по природоведению.

20.25. М. Ю. Лермонтов. «Мцыри». 
Учебная передача по литерату
ре. Ведет передачу И. Андрони
ков.

21.00. Для юношества. «Искатели». Ве
дет передачу Герой Советского 
Союза, адмирал Г. Н. Холостя
ков.

21.30. Концерт оркестра баянистов 
г. Донецка.

22.00. Новости.
22.10. «Стране рапортует Узбекская 

ССР». В передаче "Участвует 
первый секретарь ЦК КП Узбе
кистана Р. Рашидов.

23.00—23.45. По страницам «Голубого 
огонька».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

20.10. «Дуэт». Документальный фильм.
20.25. «Ритмы нашего края». Фильм- 

концерт Кишиневского телеви
дения.

20.55—22.55. Творческий вечер Западно- 
Сибирской студии кинохроники.

№ lif i l» J ! l> in  11 декабря
П ЕРВА Я ПРОГРАММ А  

ТОМСК
19.15. Для молодежи. «1974 году >— 

комсомольский встречныйэ.
19.40. Новости.
19.55. «Отчеты и выборы в первичных 

парторганизациях».
МОСКВА

20.15. «Наука сегодня».
20.45. «Литературные беседы». В пере

даче участвуют М. Луконин, 
А. Рекемчук. Я. Зиновьев, М. Та
расова. Р. Кунаев. Ведет пере
дачу поэт А. Сурков.

21.30. Для детей. «Умелые руки».
22.00. Новости.
22.10. «Говорят депутаты Верховного 

Совета СССР».
22.25—23.20. Эстрадный . концерт. В 

программе — популярные песни 
советских композиторов в испол
нении чехословацких артистов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

20.15. «Имя тебе — строитель».
20.50. «Зарафшан». Документальный

фильм.
21.00. К кинофестивалю студии име

ни. Довженко в Томске.
21.40—22.50. Художественный фильм 

«Семья Коцюбинских». 1-я се
рия. ^Киностудия имени Довжен
ко. 1970 г.)

19.30.
19.50.

20 .20 .

21.00  —

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А  
ТОМСК

«Альманах кинопутешествий». 
«На поиски счастья». Фильм- 
концерт.
«Телевизионная приемная». «От
вечаем на вопросы по развитию 
торговли». Передачу ведет за
меститель председателя облис
полкома Д. А. Фролова.
22.35. К кинофестивалю студии 
имени Довженко. Художествен
ный фильм «Семья Коцюбин
ских». 2-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А  
ТОМСК

18.30. Для детей. «Юлька. Васька и 
' другие». Фильм Ленинградского 

телевидения.
19.00. «В  зеркале льда». Документаль- 

ный фильм.
20.00. «Телевияионная приемная». «От

вечаем на вопросы по работе го
родского транспорта и комму
нального хозяйства». Передачу 
ведет поедседатель горисполко- 
ма Г. М. Калаба.

20.40. Новая кинохроника.
20.50. «Наши гости». Поет лауреат 

украинского конкурса вокали- 
Калуштян.

21.20. Новости.
21.35—23.10. Художественный фильм 

«Депутат Балтики». Г«Лен- 
фяльм»).

СУБ Б О ТА

Ч Е Т В Е Р Г 13 декабря
15 декабря

С Р Е Д А 12 декабря

П ЕРВА Я ПРОГРАММ А  
МОСКВА

14.50. Ленинский университет миллио
нов, «О коммунистической 
нравственности».

15.30. Киноленты прошлых лет, «При
видение, которое не возвращает
ся». Художественный фильм. 
(«Совкино».'1929 г.)

16.45. «Московские коньки». Междуна
родные соревнования по фигур
ному катанию. Трансляция из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. Я. Ленина, 

ТОМСК
18.00. Новости.
18.15. «Слово рабочего». Выступление 

рабочего объединения «Сиб- 
кабель» В. А. Остроухова.

МОСКВА
18.40. Кубок УЕФА по футболу. «Тот- 

тэнхэм» (Англия) — «Динамо» 
(Тбилиси). Передача нз Англии. 
2-й тайм.

19.30. «Говорят депутаты Верховного 
Совета ССС1Р»,

19.50. «Неизвестный, которого зяали 
все». Телевизионный многосе
рийный художественный фильм. 
2-я и 3-я серии.

21.35. «Московские коньки». Между
народные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.'

23.00—23.30. «Время». Информацион
ная программа. На сессии Вер
ховного Совета СССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

19.30. «Завтра — открытие кинофе
стиваля студии имени Довжен
ко в Томске».

19.55. «Технику — молодым». Доку
ментальный фильм.

20.15. «Представление продолжается». 
Кукольный фильм-концерт Ле
нинградского телевидения.

20.45—22.30. К кинофестивалю студии 
имени Довженко в Томске, 
Б. Ромашов. «Огненный мост». 
Фильм-спектакль. (Киев. 1957- г.).

13.00.
13.05.
13.10.

15.30.
18.30.

17.00.

18.00.

18:30.
18.50.

19.20.

20.00.
20.20.
21.50.

23.00—

П ЕРВА Я ПРОГРАММА
МОСКВА -  у”

Программа передач.
Новости.
«Сказка о ска.зке». Художествен
ный фильм. (Киностудия имени 
Горького. 1970 г.)
«Здоровье». «Гигиена и охрана 
труда». Ведет передачу врач 
Ю. Белянчикова.
Экранизация литературных про
изведений. «Дубровский». Xvдo- 
жественный фильм. («Лен- 
фильм». 1936 г.)
«В мире животных».
«Вам отвечает министр нефтя
ной промышленности СССР 
В. Д. Шашин».
«Московские коньки». Междуна
родные соревнования по фигур
ному катанию. Трансляция из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина. 
«Время». Информационная про
грамма.

ТОМСК
«Земля и люди»*
Телевизионный клуб «Художест
венная самодеятельность». Вы
ступает ансамбль «Сувенир». 
«Ученые Томского инженерно- 
строительного института — на
родному хозяйству».

МОСКВА
«Поэзия». В. Брюсов. 
Художественный фильм.
«О балете». Московскому хорео
графическому училищу — 200 
лет.

23.30. «Время». Информационная 
программа.

ВОСКРЕСЕКЬЕа 16 декабря

16.30.

18.00.
18.10.

18.40.
19.45.

23.00-

П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

«Московские коньки». Междуна
родные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.

ТОМСК
Новости.
«Основы экономических зна
ний». «Экономия материальных 
ресурсов». Занятие 1-е. Ведет 
кандидат экономических наук 
Г. А. Ивашенко.

МОСКВА
Спортивная программа. 
«Неизвестный, которого знали 
все». Телевизионный многосе
рийный художествёкный фильм. 
1-я серия.
«Человек и закон». Ведет пере
дачу доктор юридических наук 
А. Безуглов.
«Московские кОньки». Междуна
родные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина. 

-23.30. «Время». Информационная 
программа. На сессии Верховно
го Совета СССР.

П Я ТНИ Ц А 14
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
17.00. «Московские коньки». Междуна

родные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.
С 18.00 до 19.30 — перерыв.

19.30. Программа Читинской студни 
телевидения.

20.05. «Неизвестный. которого знали 
все». Телевизионный многосе
рийный художественный фильм. 
4-я серия.

20.50. «Поэзтгя». Стихи советских поэ
тов о Родине.

21.05. По страницам «Голубого огонь
ка».

21.50. «Московские коньки». Междуна
родные соревнования по фи
гурному катанию.. Трансляция'из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.

23.00—23.30. «Время». Информационная 
программа.

13.00. 
13.05. 
13.10.
13.30.
14.00.
14.30.

15.15.
15.30,
16.30.

П ЕРВА Я ПРОГРАММА  
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
«Рогатая глина». Мультфильм. 
Для школьников. «Будильник». 
«Служу Советскому Союзу?» 
Премьера многосерийного теле
спектакля «Ребята с нашего 
двора». История 5-я. Автор •— 
Э. Шим.
«Наш друг — Индия».
«Клуб кинопутешествий». 
«Московские коньки». Между
народные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина. 
«Время». Информационная про
грамма.

ТОМСК
Студия «Юность». «Эврика». Те
левизионный конкурс для стар- 
тпеклассников по физике и ма
тематике.
«В лесном цехе области». «Тай
га катайгинская».

МОСКВА
Кинокомедия на экране. «М у
зыкальная история». Художест
венный фильм. («Ленфильм». 
1940 г.)
Политический обозреватель га
зеты «Правда» Ю. А. Жуков от
вечает на вопросы телезрителей. 

-00.30. Хоккей. На приз газеты 
«Известия». Сборная СССР — 
сборная Швеции.
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